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В 17 школах Иркутска, Ангарска и 
Братска, лицее Черемхово открыты 
классы по обучению ребят созданию 
и управлению беспилотниками. Свои 
разработки они представили на об-
ластном форуме БАС-2025.

СТР. 6

В Качугском районе прошел «День 
хальского кнута». Деревенские игры по 
программе напоминают окружной Сур-
харбан, включая конные скачки, бурят-
скую борьбу, ломание хребтовой кости. 
Но вся организация здесь держится на 
одном человеке. 

СТР. 13

ТЕХНОЛОГИИ РЕПОРТАЖ

СТР. 22–23Единство большой семьиЕдинство большой семьи

СТР. 11Девочка, которая поетДевочка, которая поет
Иркутские хирурги избавили ребенка Иркутские хирурги избавили ребенка 
от патологии, сохранив ему голосот патологии, сохранив ему голос
 ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  Участники научно-практической конференции 
«Актуальные вопросы педиатрии и детской хирургии» были немало 
удивлены, когда на сцену вышла девочка и запела. На мероприятие, 
посвященное 130-летию Ивано-Матренинской детской клинической 
больницы, пригласили специалистов со всей России, они выступали 
с докладами, и вдруг концерт. Что это? Когда выяснилась причина, у 
многих увлажнились глаза: 10-летняя пациентка отделения хирургии 
№ 3 пришла таким образом сказать спасибо докторам. 
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В ЧИСЛЕ КРУПНЕЙШИХ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ЦЕНТРОВ СИБИРИ 

Сегодня на территории Иркутской области 
реализуются свыше 180 средних и крупных ин-
вестиционных проектов. Это позволит создать 
40 тыс. высокооплачиваемых рабочих мест и 
увеличить налоговые отчисления в бюджеты 
всех уровней.

– Иркутская область – в числе крупнейших 
инвестиционных центров Сибири. Прианга-
рье стало одним из первых регионов России, 
где были внедрены все пять элементов Регио-
нального инвестиционного стандарта. Сейчас 
все они работают в полную силу, это создает 
условия для привлечения инвесторов. Кроме 
того, правительство региона уделяет большое 
внимание мерам господдержки компаний – 
инициаторов инвестпроектов, – сообщил гу-
бернатор Игорь Кобзев.

Он напомнил, что итогом работы на ПМЭФ в 
2024 году стал запуск ряда проектов. Например, 
в марте этого года в Ангарске приступили к 
производству гибких полимерных армирован-
ных труб. Таких объектов всего два в стране, 
второй – в Тюменской области. Другой значи-
мый проект, соглашение о реализации которого 
также было подписано на ПМЭФ, – это создание 
целлюлозно-картонного комбината на севере 
Иркутской области, в Усть-Илимске. 

Свои крупнейшие инвестпроекты Иркутская 
область традиционно представила в рамках 
работы стенда «Большая Сибирь», который 
объединил все регионы СФО. За время работы 
форума его посетили зампред правительства 
РФ Дмитрий Патрушев и полпред президента 
в СФО Анатолий Серышев. Они оценили ин-
вестпотенциал проектов, которые действуют и 
на территории нашего региона, где ведется не 
только глубокая переработка сырья, но и на-
лажен выпуск продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью. Так, в Усть-Кутском районе 
завершены основные пусконаладочные работы 
на Иркутском заводе полимеров. Предприятие 
рассчитано на выпуск 650 тыс. тонн полиэти-
лена в год, востребованного в таких отраслях, 

как машиностроение, медицина, легкая про-
мышленность и других. Кроме того, ведется 
создание единого промышленного комплекса по 
производству алюминия в Тайшете.

На форуме губернатор Игорь Кобзев вместе с 
главой компании «Газпром» Алексеем Милле-
ром рассмотрели ход реализации инвестици-
онных проектов. В настоящее время компания 
продолжает наращивать мощности по добыче 
на Ковыктинском месторождении – базового 
для Иркутского центра газодобычи и ресурсной 
базы для газопровода «Сила Сибири». Состоя-
лось подписание дорожной карты по расшире-
нию использования высокотехнологичной про-
дукции, в том числе импортозамещающей. 

РОССИЯ ДОЛЖНА СТАТЬ БОЛЕЕ 
ТЕХНОЛОГИЧНОЙ

Ключевым событием форума стало пленар-
ное заседание. В этом году оно было посвящено 
теме «Общие ценности – основа роста в много-
полярном мире» и открылось выступлени-
ем президента России Владимира Путина. Как 
сообщил глава государства, темпы роста ВВП 
нашей страны в последние два года – более 4% 
ежегодно, что выше среднемировых. Задача – 
добиться умеренной инфляции и низкой без-
работицы.  

Владимир Путин отметил необходимость 
адаптировать образовательные программы под 
потребности реального сектора, повышать ква-
лификацию и переобучать сотрудников, инве-
стировать в новое оборудование, заниматься 
автоматизацией, роботизацией производств, 
повышать туристическую привлекательность 
российских городов и поселков.

Президент подчеркнул, что экономика Рос-
сии должна стать более технологичной:

– Это не пожелание – это объективное тре-
бование сегодняшнего, да и завтрашнего дня, 
вызов, на который обязательно нужно отве-
чать, если мы хотим стать сильнее. А мы хо-
тим. Нам предстоит в полную силу развернуть 
новый этап технологического развития стра-
ны. Ключевым инструментом здесь призваны 

стать национальные проекты по обеспечению 
технологического лидерства, – сказал глава 
государства.

Губернатор Игорь Кобзев отметил, что ор-
ганам власти на местах важно совместно под-
держивать обозначенный главой государства 
курс и решать поставленные задачи:

– Президент определил главные направле-
ния структурной трансформации экономики. 
Регионам важно обеспечить их последователь-
ную поддержку и эффективную реализацию. 
Вектор предельно понятен, главное не сбав-
лять обороты на всех уровнях, в том числе и 
в регионах.

С ОПОРОЙ НА ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ

Отдельное внимание на ПМЭФ правитель-
ство региона уделило сотрудничеству с ком-
мерческими структурами, которые заняты глу-
бокой переработкой леса. Были подписаны со-
глашения с компаниями «Атлант» и «Элит». 
В планах у них создать в Иркутской области 
около 300 новых рабочих мест. 

Ряд заключенных договоров направлен на 
защиту лесов от пожаров. Речь идет о предот-
вращении возгораний, что позволит снизить 
объемы выбросов парниковых газов и обеспе-
чит экологическую безопасность региона. Это 
стало предметом трехстороннего соглашения 
между Рослесхозом, правительством региона и 
компанией Эн+. 

– На протяжении нескольких последних 
лет Приангарье демонстрирует тенденцию по 
снижению всех показателей лесных пожаров: 
количества, площадей, ущерба. Добиться этого 
помогает планомерная работа, в том числе по 
раннему выявлению возгораний. Отслежива-
ние очагов с помощью видеокамер – одно из 
самых перспективных направлений. Намерены 
в рамках соглашения активно развивать сеть 
имеющихся в регионе камер, – пояснил губер-
натор Игорь Кобзев.

Кроме того, на форуме правительство ре-
гиона подписало соглашения о сотрудничестве 

100 млрд рублей инвестиций 
Иркутская область заключила 
28 соглашений на ПМЭФ

ПРАВИТЕЛЬСТВ

  ИТОГИ  Петербургский международный экономический форум в этом году оказался масштабным и 
результативным как для России, так и для Приангарья в частности. Делегация во главе с губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзевым подписала 28 соглашений, в том числе 15 инвестиционных. Также 
были проведены встречи с представителями федеральных органов власти. Итогом всех переговоров станет 
свыше 100 млрд рублей инвестиций, которые получит экономика региона в ближайшие годы.
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с продовольственными компаниями. Одно из 
них касается СХАО «Белореченское» и направ-
ленно на реализацию проекта строительства 
молочно-товарной фермы на одну тысячу го-
лов коров. Другое подписано с ООО «Иркутский 
масложиркомбинат», которое намерено создать 
молочно-товарную ферму на 3000 голов коров. 

Качественным изменениям в сельском хо-
зяйстве региона будут способствовать дого-
воренности с «Агропромцифрой». Благодаря 
этому в фермерских хозяйствах и на аграрных 
предприятиях внедрят простые в освоении 
цифровые решения, способные обеспечить 
рост конкурентоспособности сельхозпроизво-
дителей. 

А еще в нашем регионе планируется по-
строить складской комплекс Wildberries&Russ. 
Площадь планируемого логоцентра составит 150 
тыс. кв. м. Объект позволит снизить затраты 
предпринимателей на логистику и сократит 
сроки доставки, они смогут более эффективно 
взаимодействовать с маркетплейсом и расши-
рять свою клиентскую базу.

ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА 

Новые возможности для развития Иркут-
ской области открывает федеральный проект 
«Пять морей и озеро Байкал». Притяжению 
туристов будут способствовать строительство и 
эксплуатация гостиничных комплексов катего-
рий 4 и 5 звезд в Байкальске. Данные туробъ-
екты стали предметом соглашения с ВЭБ.РФ и 
«Азимут Хотелс Компани». 

– Бывшая промплощадка БЦБК и вместе с 
ней Байкальск постепенно приобретают новую 
жизнь: там уже есть молодежный кампус, ря-
дом развивается особая экономическая зона 
«Ворота Байкала» с якорным резидентом – 
горнолыжным курортом «Гора Соболиная», 

реализуются социальные мероприятия в рам-
ках программы развития Байкальска. В то же 
время важно, что в регион приходят федераль-
ные сети, что показывает перспективность пло-
щадки и одновременно поднимают ее статус, 
– сказал Игорь Кобзев.

Важным шагом в развитии транспортной и 
туристической инфраструктуры станет восста-
новление причала в поселке Култук. Решением 
вопроса займется компания «Фортал», с кото-
рой правительство региона подписало соглаше-
ние о сотрудничестве. 

На первом этапе старый причал в Култуке 
будет введен в эксплуатацию и модернизирован 
для приема и отстоя пассажирских круизных и 
частных судов. Для этого будут построены со-
временные подъездные пути и зона отдыха, а 
также привлечены партнеры для создания пол-
ноценной марины и гостинично-ресторанной 
инфраструктуры. Уже в июле причал сможет 
обслуживать суда, курсирующие по акватории 
Байкала. В рамках второго этапа, совместно с 
заинтересованными партнерами рассматрива-
ется возможность создания в поселке судоре-
монтной базы для обслуживания транспорта.

Также компания взяла на себя дополнитель-
ные социальные обязательства перед населе-
нием Култука: она займется восстановлением 
дороги, ведущей к пляжу, надежного электро-
снабжения и рекреационной зоны для жителей 
и гостей поселка Култук.

СИЛА ПРОСВЕЩЕНИЯ И ИСКУССТВА

Еще больше познавательных мероприятий 
проведет крупнейшая в стране современная 
просветительская организация «Знание» в 
Приангарье. Договоренность о продолжении со-
трудничества была достигнута на форуме. 

– Региональное отделение Общества «Зна-
ние» активно вовлекает жителей области в 
просветительскую деятельность. В прошлом 
году лекторы провели около 500 лекций, ко-
торые прослушали более 16 тыс. человек. Бла-
годаря соглашению мы намерены привлечь 
больше участников и расширить площадки 
в муниципалитетах, – отметил губернатор 
Игорь Кобзев.

Санкт-Петербургская академия художеств 
имени Ильи Репина намерена усилить взаи-
модействие с Иркутской областью для реали-
зации совместных мероприятий по развитию 
культуры и искусства. Высшее учебное за-
ведение является правопреемником Импера-
торской Академии художеств, в ней учились 
известные русские художники и архитекторы, 
в их числе – К.П. Брюллов, В.А. Серов, И.Е. Ре-
пин, В.И. Суриков и другие. 

В ближайшие два года в Иркутском област-
ном художественном музее им. В.П. Сукачева 
будут проходить обменные выставки, в их 
числе – экспозиция работ выпускников и пре-
подавателей Академии художеств. В этом году 
в музее уже состоялась выставка работ студен-
тов Санкт-Петербургской академии художеств 
имени Ильи Репина «Говорит Ленинград!». 
Она была посвящена 80-летию Победы и Году 
защитника Отечества в России. 

В завершение работы на ПМЭФ Игорь Коб-
зев провел встречу с представителями Санкт-
Петербургской региональной общественной 
организации «Иркутское землячество «Анга-
ра». Глава региона отметил, что землячество 
проводит большую работу по развитию и со-
хранению культурных связей Приангарья и 
Санкт-Петербурга, Ленинградской области.

  Наталья МУСТАФИНА

ПРАВИТЕЛЬСТВ

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮЛЬ 2025 ГОДА
Ф.И.О. должностного лица Должность Дата, день недели, время начала приема 

Читоркин Владимир Викторович заместитель председателя правительства Иркутской области 03.07.2025 Четверг 15.00
Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 04.07.2025 Пятница 15.00

Кузьмин Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства Иркутской области 08.07.2025 Вторник 15.00
Галкин Александр Сергеевич заместитель председателя правительства Иркутской области 08.07.2025 Вторник 15.00

Зайцев Константин Борисович председатель правительства Иркутской области 08.07.2025 Вторник 15.00

Прокопьев Анатолий Андриянович заместитель губернатора Иркутской области – руководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского округа 14.07.2025 Понедельник 11.00  п. Усть-Ордынский

Эглит Вячеслав Эдуардович заместитель губернатора Иркутской области 15.07.2025 Вторник 15.00
Суханов Александр Геннадьевич заместитель председателя правительства Иркутской области 15.07.2025 Вторник 15.00
Южаков Андрей Владимирович заместитель председателя правительства Иркутской области 16.07.2025  Среда 15.00

Ф.И.О. должностного лица Должность Дата,  день недели, время начала приема 
Колесов Роман Андреевич первый заместитель губернатора Иркутской области 17.07.2025 Четверг 15.00

Вобликова Валентина Феофановна заместитель председателя правительства Иркутской области 21.07.2025 Понедельник 15.00
Ситников Руслан Леонидович первый заместитель председателя правительства Иркутской области 28.07.2025 Понедельник 14.30

Запись на прием производится 1 июля 2025 года в отделе по работе с обращениями граждан по адресу: Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2, или по тел.: 8-800-110-00-38 
(звонок бесплатный), по тел.: (3952) 200-750. 

В исполнительных органах государственной власти Иркутской области (министерства, службы, агентства) ведутся приемы в соответствии с утвержденными графиками. 
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   СИСТЕМА 
   ДОЛГОВРЕМЕННОГО УХОДА

В 2000 году в России процент 
пожилых людей достиг 18,5, а к 
2050 году, по расчетам ООН, эта 
цифра увеличится до 37,32%. Как 
отметил Алексей Соболь, создание 
системы долговременного ухода 
за гражданами серебряного воз-
раста и инвалидами стало одним 
из ключевых направлений соци-
альной политики регионов, в том 
числе в Иркутской области. 

– Уверен, что обсуждаемая се-
годня тема касается или коснется 
в той или иной степени каждого 
участника заседания. Персональ-
ный медицинский уход за род-
ственниками, взаимодействие с 
учреждениями здравоохранения, 
обучение и самообразование по во-
просам ухода – эти проблемы яв-
ляются как бы спутниками данной 
темы, – сказал Алексей Соболь.

Во вступительном слове Алек-
сандр Ведерников обратил вни-
мание, что формирование систе-
мы долговременного ухода – это 
не просто социальная задача, долг 
каждого из нас перед людьми, ко-
торые нуждаются в особой заботе 
государства и общества, которые 
всю жизнь трудились, воспитыва-
ли детей и внуков, вносили вклад в 
развитие региона, в защиту родной 
страны. 

– Мы с депутатами держим на 
особом контроле эту тему. К нам 
обращаются жители. В прошлом 
году у меня на личном приеме 
был вопрос по дефициту сиделок. 
Конечно, мы помогли человеку, но 
это был частный случай, а на-
до, чтобы все нуждающиеся люди 
могли получать данную помощь, – 
сказал спикер ЗС.

С основным докладом выступил 
замминистра социального разви-
тия, опеки и попечительства Ир-
кутской области Тарас Павлык. С 
сентября 2023 года по поручению 
губернатора Игоря Кобзева в При-
ангарье реализуется пилотный 
проект по созданию системы дол-
говременного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвалидами. 
Услуги предоставляются бесплатно 
в форме обслуживания на дому. На 
данный момент система действует 
в восьми муниципальных обра-
зованиях: Иркутск и Иркутский 
район, Тайшетский район, Братск 
и Братский район, Черемхово и 
Черемховский район, Свирск. Всего 
в нее включены 287 человек, в том 
числе участники СВО, потерявшие 
навыки самообслуживания. По-
мощь таким гражданам оказыва-
ют 244 человека, из которых 102 
– из числа родственников. Все они 
прошли специальное обучение.

– В Приангарье с 2019 года была 
создана 141 приемная семья, где 
проживали 158 граждан. Сейчас 
действует 66 приемных семей с 
проживанием 72 человек. Также 
созданы школы обучения навыкам 
общего ухода за гражданами, утра-
тившими способность к самообслу-
живанию. В настоящий момент в 
Иркутской области функционирует 
44 школы. За последние полтора го-
да обучение прошли почти 4,5 тыс. 
человек, – уточнил Тарас Павлык. 

   СПРОС НА ПАНСИОНАТЫ

Опытом организации помощи 
данной категории граждан поде-
лилась руководитель сети панси-
онатов «Мирра» Наталья Майер. 
По ее информации, в настоящее 
время в регионе около 480 тыс. че-
ловек старше 70 лет. Это примерно 

20% от общего числа жителей. Не-
смотря на востребованность, пред-
приниматели не торопятся оказы-
вать такие социальные услуги. 

– С одной стороны – количество 
граждан, нуждающихся в долго-
временном уходе, это глобальный 
вызов для региона. С другой – воз-
можности для развития бизнеса. 
Но почему предприниматели не 
идут в эту сферу? Больших затрат 
требует строительство пансионата. 
Можно, конечно, взять помещение 
в аренду. Но в условиях совре-
менной застройки мало зданий, 
которые адаптированы для мало-
мобильных граждан. Кроме того, 
есть случаи, когда собственник по-
мещения отказывается продлевать 
аренду, – пояснила Наталья Майер. 

Даже если предприниматель 
решит вопрос с помещением, его 
потребуется оборудовать лифтами, 
номерным фондом, технологиче-
ским оборудованием, системами 
видеонаблюдения, пожарной безо-
пасности. И все это требует огром-
ных расходов. Еще одна проблема 
– это отсутствие квалифициро-
ванного персонала. 

– Для развития услуг по долго-
временному уходу нужны государ-
ственно-частное партнерство, ин-
вестиционные договоры, договоры 
концессии, льготные кредиты для 
предпринимателей и НКО, отмена 
НДС на соцуслуги, социальные та-
рифы и прочее, – подчеркнула На-
талья Майер. 

   ЭФФЕКТИВНАЯ 
   И АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ

Заместитель председателя Обще-
ственного совета при ЗС Марина 
Левада отметила необходимость 
включения НКО в реестр поставщи-

ков социальных услуг, предоставля-
ющих социальные услуги в стацио-
нарной форме, чтобы подобные ор-
ганизации могли оказывать помощь 
пожилым людям и инвалидам. 

– Понятно, что такие услуги не 
могут быть дешевыми. Пожилым 
гражданам требуется особый уход и 
постоянное внимание. Это и важно 
донести до людей, что система дол-
говременного ухода соответствует 
нормативам. И можно не бояться 
отдать своих родственников на по-
печение сотрудников пансионата. 
Многие до сих пор думают, что 
совершают серьезный моральный 
поступок и избавляются от родных, 
но это далеко не так. Наоборот, та-
кая система снижает нагрузку на 
родственников, позволяет оказы-
вать помощь максимально эффек-
тивно, адресно и с учетом инди-
видуальных потребностей каждого, 
– отметила Марина Левада. 

От других участников заседания 
поступили предложения по соз-
данию механизма реабилитации 
и поддержки бывших участников 
СВО, предоставлению льготной 
ипотеки под строительство спец-
учреждений или покупку здания 
под пансионаты.

Подводя итоги заседания, Алек-
сандр Ведерников отметил, что в 
регионе проводится большая работа 
по внедрению системы долговре-
менного ухода, однако существует 
ряд проблем. В частности, это недо-
статочный охват территорий, осо-
бенно сельских и отдаленных райо-
нов, дефицит квалифицированных 
кадров, отсутствие единой цифро-
вой платформы для мониторинга 
потребностей и качества услуг.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Забота о людях  
серебряного возраста

Только скоорди-
нированная работа 
органов соцзащиты, 
здравоохранения, 

образования и других ведомств 
позволит создать комплексную 
и эффективную систему долго-
временного паллиативного ухо-
да. Мы должны проанализи-
ровать, какие модели успешно 
реализуются в других регионах, 
какие инструменты и механиз-
мы используются, и адаптиро-
вать их к нашим условиям.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного  

Собрания Иркутской области 

 � ПАРЛАМЕНТ  О создании системы долговременного паллиативного ухода 
говорили на заседании Общественного совета при Законодательном Собрании 
Иркутской области. Это позволит обеспечить не только достойную жизнь людям 
старшего поколения, но и окружит заботой и вниманием тех, у кого ограничены 
возможности здоровья. Обсуждение темы состоялось под руководством 
председателя совета, президента Союза «Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири» Алексея Соболя с участием спикера Заксобрания Александра 
Ведерникова.
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 Æ Наталья Игоревна, до 
конкурса инициативных 
проектов в Иркутской 
области большой попу-
лярностью пользовалась 
программа «Народные 
инициативы». Не дубли-
руют ли они друг друга?

– Нет, цели у програм-
мы и конкурса общие, а 
вот механизмы реализа-
ции разные. В первом и во 
втором случаях люди ви-
дят, что их мнение имеет 
важное значение, что они 
сопричастны к развитию 
территории, где они жи-
вут, к судьбе своей малой 
родины. Программа «На-
родные инициативы» 
предусматривает выделе-
ние средств из областно-
го бюджета муниципаль-
ному образованию, которое 
должно обеспечить софи-
нансирование реализации 
проекта. На что направить 
деньги, органы местного 
самоуправления решают 
вместе с жителями. По ус-
ловиям же конкурса ини-
циативных проектов заяв-
ку на участие могут подать 
местные жители, предста-
вители ТОСов и старосты 
населенных пунктов. Еще 
одним условием конкурса 
является обеспечить не ме-
нее 10% от стоимости реа-
лизации проекта. Собрать 
необходимую сумму жи-
тели могут сами или при 
участии бизнеса.

 Æ Конкурс инициативных 
проектов проводится в 
каждом субъекте стра-
ны. А есть ли у нашего 
региона какие-то особен-
ности?

– Конечно! Мы ввели два 
уровня отбора – муници-
пальный и региональный. 
Определили максимальное 
количество проектов, ко-
торое может быть подано 
на конкурс: для муници-
пального района – это 15, 
для городского округа, му-
ниципального округа – 20, 
город Иркутск как област-

ной центр может заявить 
40 проектов. Особо подчер-
кну, что второй год при 
поддержке губернатора Ир-
кутской области Игоря Коб-
зева мы даем возможность 
реализовать все проекты, 
которые прошли муници-
пальный отбор и попали 
в участники регионального 
этапа. И их число растет.

 Æ Когда стартовал кон-
курс, было много скепти-
ков. Но сейчас число зая-
вок с каждым годом бьет 
рекорды. Как преодолели 
недоверие?

– В первый год, когда со-
бирали заявки на конкурс, 
мы с коллегами депутата-
ми провели много встреч 
с жителями, рассказывая 
про новый проект. Сомне-
ний, конечно, было много. 
Люди говорили, что 10% 
– это невыполнимое ус-
ловие. Тогда мы вместе 
считали. Представьте, что 
надо реализовать проект 
на 300 тыс. рублей, сумма 
софинансирования соста-
вит 3 тыс. рублей. Если ее 
поделить на все взрослое 
население отдельного на-
селенного пункта, где про-
ходила встреча, то полу-
чалось по 20 рублей с чело-
века. Согласитесь, если на-
до решить важный вопрос 
для поселка, то эти деньги 
можно самим жителям 
собрать или обратиться за 
помощью к предпринима-
телям. В итоге в первые 
два года действия закона 
была реализована без ма-
лого тысяча инициатив-
ных проектов, в этом году 
– еще 632. Сегодня люди 
сами объединяются в ини-
циативные группы, общее 
дело их вдохновляет на до-
брые дела. А для органов 
местного самоуправления 
это возможность по при-
влечению на территорию 
дополнительных средств с 
участием жителей.

 Æ Складывается впечатле-
ние, что в конкурсе «Есть 

решение» проигравших 
нет. Одни плюсы?

– Так и есть. В этот опыт 
настолько поверили все, 
и органы местного само-
управления, что конкурс 
инициативных проектов 
получил продолжение в 
территориях. Например, 
из Братского района по по-
ложению на региональный 
этап могут поступить 15 
проектов, но на муници-
пальный отбор поступило 
больше. Тогда мэр и депу-
таты думы приняли реше-
ние, что они добавят сред-
ства из местного бюджета 
для реализации ряда про-
ектов. Этому примеру го-
тов последовать и Тайшет-
ский район.

И бизнес тоже в чис-
ле тех, кто поддерживает 
инициативы населения, 
хотя поначалу приходилось 
убеждать. Так было в Ту-
лунском районе. Местный 
предприниматель сильно 
сомневался, пока не увидел 
на деле механизм участия, 
который прост и наде- 
жен. Все собранные сред-
ства направляются в мест-
ный бюджет на специаль-
ный счет. Потратить их 
можно только в том случае, 
если проект будет реализо-
ван. Если проект не прошел 
конкурс или не был реали-
зован, тогда деньги возвра-
щаются обратно местным 
жителям, предпринимате-
лям. Во второй год конкурса 
тот предприниматель сам 
выступил инициатором 
своего участия в проекте. 
Поверил в этот механизм и 
крупный бизнес, который 
активно помогает жите-
лям. Кстати, чем выше до-
ля софинансирования, тем 
больше шансов на победу, 
поскольку проект получает 
дополнительные баллы.

 Æ Президент России Влади-
мир Путин дал поруче-
ние – не менее 5% дохо-
дов бюджетов тратить 
через механизмы иници-

ативного бюджетирова-
ния. Наш регион достиг 
этой отметки?

– Пока нет. Но могу 
сказать, что мы прибли-
жаемся к этой цифре. В 
настоящее время у нас в 
регионе действуют два ме-
ханизма инициативного 
бюджетирования. Бюджет 
по программе «Народные 
инициативы» на этот год 
составляет 850 млн рублей, 
по конкурсу инициатив-
ных проектов предусмо-
трено чуть больше 1 млрд 
рублей. Сегодня депутаты 
Заксобрания работают над 
третьим механизмом ини-
циативного бюджетирова-
ния. Законопроект нацелен 
на привлечение средств 
из внебюджетных источ-
ников, которое будет под-
держиваться бюджетны-
ми ресурсами. Количество 
инициативных проектов у 
нас растет, что тоже при-
ближает нас к выполнению 
задачи, поставленной гла-
вой государства. 

 Æ Расскажите об иници-
ативных проектах в 
вашем избирательном 
округе. 

– Например, в Чуне был 
построен скейт-парк. В Ле-
согорске благоустроена тер-
ритория у озера. В этом году 
упор сделали на спортив-
ные многофункциональ-

ные площадки. В Тайшете 
благодаря инициативным 
проектам появляются ка-
чественные тротуары. Мы 
мечтали о том, что придет 
время, и сможем их восста-
новить. И вот наши меч-
ты сбываются. В Тайшете 
благоустроено уже большое 
количество остановочных 
пунктов. Это важно для го-
рода и жителей.

 Æ Кто контролирует на 
местах ход работ?

– За каждым инициа-
тивным проектом уста-
навливается общегосудар-
ственный, партийный и 
общественный контроль. 
Но самое главное – с под-
рядчика строго спрашивает 
не мэр и даже не депутаты, 
а жители. Ведь именно они 
добились реализации про-
екта, проделали серьезную 
работу для этого. Поверьте, 
это мощнее любого госу-
дарственного контроля. У 
нас много людей с актив-
ной гражданской позици-
ей. Инициативные группы 
местных жителей строго 
следят за соблюдением гра-
фика, за расходом бюджет-
ных средств, за качеством 
выполненных работ. При-
ятно, что с каждым годом 
позитивных перемен в на-
ших территориях стано-
вится больше.

 � Наталья МУСТАФИНА

ЗАКC    БРАНИЕ 

Конкурс инициативных 
проектов: проигравших нет

 � ИНТЕРВЬЮ  До 10 августа До 10 августа 
ведется прием заявок на ведется прием заявок на 
конкурс инициативных конкурс инициативных 
проектов «Есть решение», проектов «Есть решение», 
которые будут реализованы которые будут реализованы 
в 2026 году. Как они меняют в 2026 году. Как они меняют 
облик городов и сел, растет облик городов и сел, растет 
ли число заявок, надежный ли число заявок, надежный 
ли контроль за расходом ли контроль за расходом 
бюджетных средств? На бюджетных средств? На 
эти и другие вопросы эти и другие вопросы 
отвечает вице-спикер отвечает вице-спикер 
Законодательного Собрания Законодательного Собрания 
Наталья Дикусарова.Наталья Дикусарова.

В Тайшете по инициативному проекту благоустроили парк,  
а в поселке Лесогорск Чунского района появятся новые  
пешеходные дорожки  
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РЕГИ    Н
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   В ТОП-20 ПО УРОВНЮ 
   РАЗВИТИЯ БАС

Форум БАС прошел в 
рамках нацпроекта «Беспи-
лотные авиационные систе-
мы». 22 июня на площад-
ке Дома молодежи собра-
лись около 250 участников 
– представители органов 
государственной власти, 
бизнеса, а также образова-
тельных учреждений, где 
обучают созданию, управле-
нию и обслуживанию бес-
пилотников. На форуме бы-
ли продемонстрированы не 
только последние разработ-
ки, но и реальные приме-
ры того, как беспилотники 
уже сегодня используются в 
различных сферах, в част-
ности, в сельском и лесном 
хозяйстве, при перевозке 
грузов, мониторинге ситу-
ации на дорогах.

Губернатор Игорь Кобзев 
ознакомился с представ-
ленными беспилотниками, 
попробовал сам управлять 
небольшим дроном. 

– Иркутская область во-
шла в топ-20 по уровню 
развития БАС, – подчеркнул 
глава региона. – Сейчас воз-
можности применения бес-
пилотных технологий рас-
ширяются. Наш регион с 
его масштабами и сложной 
логистикой – идеальная 
площадка для внедрения 
инновационных решений. 
Подчеркну: беспилотники – 
это не технологии будуще-
го. Уже сегодня они решают 
конкретные задачи – от мо-
ниторинга лесных пожаров 
до доставки грузов в труд-
нодоступные районы. На 
форуме мы увидели едино-

мышленников, заинтересо-
ванных в развитии отрасли. 

   ЮНЫЕ ИЗОБРЕТАТЕЛИ 

Сегодня в 17 школах Ир-
кутска, Ангарска и Братска, 
а также в лицее Черемхо-
во открыты специализиро-
ванные классы по обучению 
ребят созданию, програм-
мированию и управлению 
беспилотниками. А в Ан-
гарском индустриальном 
техникуме по нацпроекту 
«БАС» создан региональ-
ный Центр практической 
подготовки. 

– В прошлом году мы на-
брали 25 человек на курс, – 
рассказал Владимир Маль-
цев, мастер производствен-
ного обучения Ангарского 
индустриального технику-
ма. – Работаем со школами, 
лицеями, гимназиями. Ре-
бята с удовольствием при-
ходят к нам. И не только 
изучают, но и сами изобре-
тают что-то новое, готовят 
свои проекты для будущего. 
Интересно, что малыши с 
пяти лет активно развива-
ются в этом направлении, 
все быстро схватывают, по-
тому что с самого детства 
общаются с гаджетами. 

Губернатор ознакомился 
со студенческими и школь-
ными проектами. Неболь-
шие беспилотники, со-
бранные как конструктор, 
по словам юных изобрета-
телей, можно использовать 
для решения несложных 
задач в железнодорожной, 
природоохранной отрасли, 
в сельском и лесном хозяй-
стве. 

– Сегодня образователь-
ные учреждения готовы 
переходить на следующий 
уровень развития, а это но-
вые устройства беспилот-
ных авиационных систем, 
новые возможности, новое 
обучение, – прокоммен-
тировал губернатор Игорь 
Кобзев. – Обязательно бу-
дем расширять количество 
школ, участвующих в этом 
проекте. Можно также вой- 
ти в программу «Профес-
сионалитет», поскольку 
наше среднее профессио-
нальное образование име-
ет лицензию на обучение и 
использование БАС. 

   10 РЕЗИДЕНТОВ 
   ДЛЯ НПЦ БАС «БАЙКАЛ»

На форуме представи-
тели власти и бизнеса об-

судили текущее состояние 
индустрии и перспективы 
ее развития. Как отметил 
первый заместитель гу-
бернатора Роман Колесов, 
регион принимает участие 
в трех федеральных проек-
тах национального проекта 
«Беспилотные авиацион-
ные системы». Это «Сти-
мулирование спроса на оте- 
чественные беспилотные 
авиационные системы», 
«Развитие инфраструкту-
ры, обеспечение безопасно-
сти и формирование спе-
циализированной систе-
мы сертификации БАС» и 
«Разработка, стандарти-
зация и серийное произ-
водство беспилотных авиа- 
ционных систем и ком-
плектующих». По второму 
направлению в Приангарье 
планируется строительство 
пяти посадочных площадок 
в 2025–2030 годах. Уже в 
2026 году будет создано два 
таких места –  в Слюдянке 
и селе Оек. Третий проект 
подразумевает открытие 
Научно-производственного 
центра беспилотных авиа-
ционных систем «Байкал». 

Также было рассмотре-
но создание научно-произ-
водственного центра бес-
пилотных авиационных 
систем «Байкал» (НПЦ 
БАС), который станет клю-
чевым хабом для техноло-
гического, научного, про-
изводственного и кадрового 
обеспечения новой отрасли 
беспилотия в Иркутской 
области. На размещение 

в центре подтвердили со-
гласие 10 потенциальных 
резидентов, которые пла-
нируют в будущем объеди-
нить свои ресурсы по раз-
работке проектов в сфере 
БАС, производству беспи-
лотников и их комплекту-
ющих, подготовке кадров. 
Правительство Иркутской 
области направило заявку 
в министерство промыш-
ленности и торговли РФ на 
присвоение центру офици-
ального статуса. На сегод-
няшний день НПЦ открыты 
уже в 48 регионах страны.

– Мы договорились, что 
в ближайшее время раз-
берем экспериментальный 
правовой режим в области 
БАС, – подвел итоги Игорь 
Кобзев. – Проанализируем, 
что сегодня необходимо 
сделать для этого, кто за-
является, на каких услови-
ях, с какими гарантиями, 
на какой период времени. 
Сегодня у нас одна заявка 
на использование данного 
режима в сфере сельского 
хозяйства. Кроме того, в 
ближайшее время в пра-
вительстве области прой-
дет совещание по мерам 
поддержки БАС. Для разви-
тия новой отрасли долж-
ны объединиться все – и 
власть, и бизнес, и обще-
ственность, и образова-
тельные учреждения. Я как 
руководитель субъекта даю 
старт активной работе.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

 � ТЕХНОЛОГИИ  Мониторинг посевных полей и пастбищ, лесных 
пожаров и ситуаций на дорогах, инвентаризация земель и даже 
подсчет нерп в Байкале – беспилотные авиационные системы 
(БАС) плотно входят в нашу жизнь. А вкупе с искусственным 
интеллектом они способны решать самые сложные задачи.  
«И это наше настоящее, а не технологии будущего», – отметил 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев на форуме БАС, 
который впервые прошел в регионе 22 июня. 

Все посетители выставки могли попробовать себя  
в роли оператора БАС, управляя беспилотниками  
с помощью приборов-симуляторов

КОММЕНТАРИЙ
Роман КОЛЕСОВ,  
первый заместитель губернатора Иркутской области:
– Основные приоритеты развития отрасли в нашем регионе – это 
создание полного производственного цикла БАС на территории об-
ласти, развитие системы подготовки квалифицированных кадров 
для беспилотной авиации, повышение престижа профессий в сфе-
ре БАС и расширение сфер применения беспилотных технологий. В 
рамках форума продемонстрированы итоги нашей работы, то, как 
рынок беспилотия интегрируется в нашу жизнь повседневно.

Беспилотная революция 
В Иркутске прошел первый региональныйй форум БАС
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 Æ Вообще, по каким критериям оце-
нивать такое мероприятие? Вот 
недавний петербургский экономи-
ческий форум, к примеру, оцени-
вают по количеству подписанных 
соглашений. Но это же совершенно 
разные вещи…

– Абсолютно верно. Федеральная 
практика не напрасно называет-
ся «стажировкой»: ее ценность, 
прежде всего, в обмене опытом, в 

знаниях, которые можно полу-
чить напрямую от руководителей 
профильных департаментов мин-
промторга и других экспертов. Это 
площадка, которая помогает бизне-
су найти более простые и эффек-
тивные пути для развития. Так что 
мы можем оценить это следующим 
образом: спустя некоторое время 
– по изменению индекса промыш-
ленного производства. А прямо 
сейчас – по отзывам участников.

 Æ  И что же они говорят?

– Довольны все – от замести-
теля министра промышленности 
и торговли Ивана Куликова и его 
коллег до представителей партне-
ров и собственников и управленцев 
промышленных предприятий на-
шего региона. Полагаю, это лучший 
индикатор. И все случилось имен-
но так благодаря, с одной стороны, 
слаженной и максимально продук-
тивной организационной работе с 

командой минпромторга. С другой – 
потому что мероприятие оказалось 
по-настоящему содержательным. 
Все-таки возможность задать на-
прямую волнующий вопрос дирек-
тору департамента минпромторга в 
обычной жизни выпадает нечасто. 
Здесь такие вопросы были, их было 
много, руководители департамен-
тов на них отвечали. А если ответ 
невозможно было найти сразу, они 
фисировали и брали в работу во-
просы и контакты. Мне кажется, 
вот это главный результат: бизнес 
увидел не каких-то стереотипных 
чиновников, он увидел людей, гово-
рящих на одном с ним языке, лю-
дей, которые действительно стре-
мятся сделать все для развития рос-
сийской промышленности.

 Æ Можно ли отметить какие-то 
отдельные сессии или круглые 
столы?

– Можно, но тогда придется от-
метить все (улыбается). Потому что 
не нашлось ни одного мероприятия, 
где докладчику не задали бы во-
просы. То есть все темы, поднятые 
в рамках Федпрактики, для биз-
неса актуальны. Плюс Федеральная 
практика стала площадкой для об-
мена опытом и для наших коллег 
из региональных министерств СФО 
и ДФО: представители десятков си-
бирских и дальневосточных регио-
нов тоже были участниками. И они 
могли здесь же рассказать, как у них 
решается тот или иной вопрос. 

 Æ Вы работали в стане организато-
ров, но в то же время были участ-
ником. Каковы ваши личные впе-
чатления?

– Я видела на лицах людей опти-
мизм, даже энтузиазм. Все-таки по 
долгу службы я знакома практиче-
ски со всеми руководителями про-
мышленных предприятий. И все, 
с кем успела хотя бы несколькими 
словами обменяться, говорили одно: 
мы не ожидали, что будет вот так – 
просто, доступно, результативно. И 
я как директор Фонда развития про-
мышленности хочу, чтобы этот эн-
тузиазм, эти новые знания, новые 
контакты помогли нашим предпри-
ятиям реализовать новые успешные 
проекты. А Фонд эти проекты с удо-
вольствием поддержит!

 � Глеб РУСИН

ПРИАНГАРЬЕ ПР    ИЗВОДИТ

Летняя практика  
для промышленников

МНЕНИЕ
Иван КУЛИКОВ, заместитель 
министра промышленности и 
торговли РФ: 
– Развитие промышленности Сибири 
и Дальнего Востока – это, безусловно, 
приоритетный путь в рамках стратегии 
пространственного развития Россий-
ской Федерации. Поэтому основная цель 
стажировки – всесторонне ознакомить 
ее участников с ключевыми задачами и 
инструментами господдержки в рамках 
реализации национальных проектов тех-
нологического лидерства.

Руслан СИТНИКОВ, первый 
заместитель председателя 
правительства Иркутской области:
– Мы делаем ставку на развитие эконо-
мики региона в коллаборации с наукой.
Иркутская область – один из 20 пилот-
ных регионов, которые вошли в проект 
по подготовке кадров и обеспечению 
трансфера технологий в приоритетных 
отраслях промышленности. Мы разрабо-
тали программу научно-технологическо-
го развития, одним из аспектов которой 

стала работа со школьниками. И уже в 
этом году увидели, что больше выпускни-
ков выбрали физику, химию, биологию 
для сдачи ЕГЭ. Еще один путь – форми-
рование инжиниринговых студенческих 
команд, конструкторских бюро, которые 
решают задачи предприятий, в том числе 
по импортозамещению. С помощью НОЦ 
«Байкал» в регионе создали восемь лабо-
раторий при научно-исследовательских 
институтах и в университетах, где рабо-
тают молодые специалисты, в том числе 
в кооперации с компаниями. Открыли 
два инжиниринговых центра – на базе 
Иркутского института химии имени Фа-
ворского и ИРНИТУ. И сегодня заказов 
у этих лабораторий столько, что уже не 
хватает своих мощностей. 

Александра МАКАРОВА, 
управляющий ВТБ в Иркутской 
области – вице-президент банка:
– Банк ВТБ активно работает с крупным, 
средним и малым бизнесом в Иркутской 
области, кроме того, мы давно и продук-
тивно взаимодействуем с региональным 
Фондом развития промышленности, пре-
доставляя банковские гарантии его заем-

щикам. Поэтому с удовольствием отклик-
нулись на предложение стать партнерами 
в проведении Федеральной практики.

Это действительно практика: все три дня 
на площадках шел живой диалог, у бизне-
са была возможность задать вопросы ру-
ководству минпромторга, озвучить свои 
проблемы и пожелания. Представители 
министерства оперативно давали об-
ратную связь, фиксировали обращения и 
предложения, делились своими контак-
тами для дальнейшей работы. Я считаю, 
что результат Федпрактики уже есть и 
будет виден на протяжении длительного 
времени – в виде решения актуальных 
вопросов, появления новых проектов. И 
то, что ВТБ здесь стал партнером, созвуч-
но нашему видению своей роли в разви-
тии региональной промышленности: по-
могать производственникам Иркутской 
области продвигаться на лидирующие 
позиции в стране.

Юлия ВИШНЕВСКАЯ, директор, 
заместитель начальника управления 
по связям с государственными 
органами и общественностью  
АО «Группа «Илим»:

– Иркутская область – один из ключевых 
регионов присутствия «Группы «Илим». 
Поэтому компания с готовностью пошла 
навстречу предложению стать Генераль-
ным партнером Федеральной практики. 

Это мероприятие помогает региональ-
ной промышленности двигаться вперед 
быстрее благодаря диалогу с представи-
телями минпромторга, который уделяет 
этому проекту постоянное внимание. 
Для бизнеса участие в подобных встре-
чах – уникальная возможность получить 
информацию о новациях в законодатель-
стве, консультацию и даже в некоторых 
случаях быстрое решение наболевшей 
проблемы. 

Почему это важно? Развитая промышлен-
ность – это приток инвестиций, появле-
ние новых производств, а в итоге – боль-
ше возможностей для кооперации, для 
нахождения новых партнеров и новых 
рынков сбыта. Участвуя в Федеральной 
практике, «Группа «Илим» поддерживает 
лучшее будущее как для своих трудовых 
коллективов, так и для всех предприятий 
Иркутской области.

 � ИНТЕРВЬЮ  В первый летний месяц в Иркутск съехались сотни гостей. Но то были 
не туристы, цель визита – исключительно деловая. Наш город стал площадкой для 
проведения выездной стажировки министерства промышленности и торговли РФ 
под названием «Федеральная практика». Организатором ее вместе с региональным 
минэком стал Фонд развития промышленности Иркутской области. Своим мнением  
о результатах Федпрактики поделилась директор Фонда Яна Шевченко.
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  Ангарск, 
без преувеличения, можно 
назвать молодежной столицей 
Приангарья. За последние 
пять лет в АГО открыли три 
современных пространства для 
молодежи, а всего их 19. Уже 
сегодня эту работу отмечает 
правительство региона. По 
итогам оценки эффективности 
реализации молодежной 
политики в 2024 году АГО 
занял первое место среди 42 
муниципалитетов.

«СКРЕПКА» ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА

– Важную роль в вопросе занятости и воспи-
тания играют молодежные центры, – подчер-
кнул мэр АГО Сергей Петров. – Уникальность 
нашей территории в том, что с советских лет 
здесь сохранились клубы по месту жительства. 
Сегодня наполняем эти пространства свежими 
идеями, расширяем их возможности. С 2017 
года начали осваивать новый формат работы – 
открываем молодежные центры. Первым стал 
«Лифт» в 212 квартале.

В 2023 году заработал центр «Скрепка» в 
микрорайоне Цементный, домом для которо-
го стало бывшее здание профилактория це-
ментно-горного комбината. По муниципаль-
ной программе «Молодежная политика» здесь 
сделали капитальный ремонт, оснастили обо-
рудованием и мебелью.

В центре можно поиграть в настольные 
игры и теннис, посмотреть кино в актовом 
зале с мультимедийным оборудованием и ка-
чественной звуковой аппаратурой. Молодежь 
активно участвует в познавательных и раз-
влекательных мероприятиях, учится новому 
и интересному в открытых мастерских. На 
постоянной основе здесь работают три сотруд-
ника, вовлекая подрастающее поколение в по-
лезные активности.  

ПРОСТО КОСМОС!

Не так давно распахнул свои двери моло-
дежный центр в Мегете, разместившийся в 
административном здании Радиостанции № 
1. В апреле 1961 года Мегетская радиостанция 
обеспечивала связь при полете первого космо-
навта Земли Юрия Гагарина.

Здание долго пустовало и было передано 
муниципалитету из федеральной собствен-
ности. Здесь выполнили капитальный ремонт 
фасада, кровли, заменили оконные блоки. В 
итоге получилось современное пространство с 
большим функционалом помещений.

Медиашкола, волонтерство, музыка, тан-
цы и спортивные секции – далеко не полный 
перечень того, чем интересен новый досуго-
вый центр. Площадь здания – почти 430 кв. 

метров. На первом этаже работает конференц-
зал с мультимедийным оборудованием для 
мастер-классов, семинаров. В центре есть зона 
отдыха с настольными играми, кабинет пси-
хологической разгрузки, студия для музы-
кальных репетиций. На втором этаже разме-
стился спортивный зал.

На многофункциональной спортивной пло-
щадке с искусственным газоном установили 
футбольные ворота, баскетбольные кольца и 
волейбольную сетку, снаряды для воркаута. 

Красной нитью в деятельности центра про-
ходит тема космоса. Здесь проводят лекции, 
беседы, семинары, выставки на космическую 
тему, краеведческие детские конференции.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ – НОВОЕ ПРОСТРАНСТВО 
РОСМОЛОДЕЖИ

К открытию готовится еще одно молодежное 
пространство в Ангарске – центр «Театраль-
ный» в 14 микрорайоне. На средства местного 
бюджета и за счет субсидий здесь проходит 
капитальный ремонт. В актовом зале установят 
новую сцену на металлическом каркасе, смон-
тируют звукопоглощающие панели. Спортив-
ный зал, как и все помещения второго и третье-
го этажей, тоже ждут обновления.

В центре будут работать вокальная, хореогра-
фическая и театральная студии, медиацентр. 
Педагогический штат полностью укомплекто-
ван. Посещать центр смогут все жители АГО. Но 
акцент – на детей и молодежь, в особенности – с 
ограниченными возможностями здоровья.

Чтобы наполнить его новейшим оснащени-
ем, превратить в самый современный моло-
дежный центр Приангарья, Ангарский округ 
подал заявку на федеральное финансирование 
по линии Росмолодежи.

– Молодежный центр в Ангарске станет мно-
гофункциональной площадкой для проведения 
мероприятий. Он будет оснащен и брендирован 
как новое пространство Росмолодежи, – выра-
зила надежду министр по молодежной поли-
тике Иркутской области Маргарита Цыганова. 
– Конкурс «Регион для молодых» уже не раз 
становился для молодежи Иркутской области 
возможностью для воплощения смелых идей и 
инициатив. Уверена, стремление и потенциал 
наших ребят помогут нам реализовать новые 
грандиозные проекты, в числе которых моло-
дежный центр в Ангарском округе.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото пресс-службы администрации АГО

Ангарский городской округ готовится ко 
Дню молодежи, мероприятия которого прой-
дут 28 июня в концепции «Знай. Люби. 
Гордись. Приумножай». Основной локацией 
празднования станет парк имени 10-летия 
Ангарска. В программе – работа интерак-
тивных тематических площадок, творческие 
мастерские по аэрографии и росписи, исто-
рические реконструкции. 

«Росатом» представит площадку, которая 
посвящена 80-летию атомной отрасли в Рос-
сии, с фотозонами, викторинами, спортив-

ными площадками и ростовыми куклами. 
На Арбате молодых предпринимателей со-
стоятся презентации бизнес-проектов.  

Завершится день праздничным концер-
том и огненным шоу. Желающие смогут 
присоединиться к ночному забегу «Велос-
ветлячки». Состоится и церемония награж-
дения наиболее активных представителей 
молодежи. А еще в этот день в Ангарске будет 
работать кинотеатр под открытым небом, 
зрителей ждет показ патриотических и игро-
вых фильмов.

Ангарск – город для молодежи

Молодежь Ангарского округа 
получила особый генетический 
код от предков-первостроите-
лей, которые не боялись труд-

ностей и были открыты новому. Талант-
ливые, смелые, амбициозные, творческие, 
умные и требовательные наши ребята чет-
ко знают, что достойны только лучшего, и 
добиваются этого. Мы с удовольствием по-
могаем, поддерживаем, направляем, чтобы 
удалось всецело реализовать свой потенци-
ал, раскрыться, используя все возможно-
сти. Уверены, с такой молодежью будущее 
Ангарского округа в надежных руках. 

Сергей ПЕТРОВ, мэр Ангарского городского округа 

Молодежный 
центр «Скрепка»

Мегетский молодежный центр

«ЗНАЙ. ЛЮБИ. ГОРДИСЬ. ПРИУМНОЖАЙ»
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 КОМПАНИЯ  
Ангарская 
нефтехимическая 
компания признана 
победителем 
смотра-конкурса 
«Роснефти» по 
экологической 
безопасности. 
Забота об 
окружающей среде 
является одним 
из приоритетных 
направлений 
деятельности и 
неотъемлемой 
частью 
корпоративной 
культуры 
предприятия.

Конкурс охватил все до-
черние общества «Роснеф-
ти» и выявил лидеров по 
основным направлениям 
деятельности. АНХК пока-
зала достойные результаты 
по ключевым параметрам 
работы и стала лучшей по 
блоку «Нефтепереработка и 
нефтехимия». 

– Мы ежегодно реализу-
ем комплекс мероприятий 
по минимизации воздей-
ствия на окружающую сре-
ду и достижении лидерских 
позиций в экологичности 
производства, – сообщил 
заместитель генерального 

директора по промышлен-
ной безопасности, охране 
труда и окружающей среды 
АНХК Александр Кармадо-
нов. – Компания инвести-
рует значительные средства 
в крупные проекты с целью 
снижения воздействия на 
атмосферный воздух, по-
вышения качества очистки 
сточных вод, уменьшения 
образования отходов про-
изводства. 

Так, в АНХК ежегод-
но внедряются технологии 
по модернизации основ-
ных установок для мини-
мизации промышленных 
и экологических рисков. А 
строительство ряда новых 
установок позволит увели-
чить выпуск экологически 
чистых видов топлива, рас-

ширить ассортимент про-
дукции и улучшить ее ка-
чество. 

На предприятии посто-
янно ведется производ-
ственный экологический 
контроль и мониторинг. 
Качество чистоты воздуха 
специалисты АНХК кон-
тролируют как непосред-
ственно на промышленной 
площадке компании, так и 
в его санитарно-защитной 
зоне, и в жилых кварталах 
Ангарска. 

Важная сторона приро-
доохранной работы АНХК – 
транспортировка и очист-
ка сточных вод предпри-
ятий и населения Ангарска. 
Примечательно, что АНХК 
– первая компания в Вос-
точной Сибири, которая от-

казалась от метода хлори-
рования и перешла на более 
современный экологичный 
метод обеззараживания 
стоков ультрафиолетом.

Значительная экономия 
была достигнута в части 
водопотребления. За счет 
повторного использования 
экономия свежей воды со-
ставила 14 млн куб. м. Из 
годового водопотребления 
вода, забранная из поверх-
ностного водоема на нужды 
компании, составляет всего 
11%. 

Экологическое волонтер-
ство – один из приоритетов 
природоохранной деятель-
ности АНХК. Сотрудники 
предприятия и члены их 
семей участвуют в различ-
ных экоакциях, в том числе 

по сбору пластика и бата-
реек, организуют массовые 
субботники и экопробежки. 
В прошлом году нефтехи-
мики посадили около 150 
саженцев кедра на берегу 
Байкала. А нынче примут 
участие в озеленении одной 
из городских аллей. 

Ежегодно предпри-
ятие восполняет популя-
цию промысловых пород 
рыб, выпуская в реку Белую 
мальков пеляди. За послед-
ние семь лет Братское во-
дохранилище пополнилось 
десятками тысяч мальков 
семейства сиговых. С 2023 
года АНХК реализует круп-
ный проект по восстановле-
нию видов рыб, занесенных 
в Красную книгу. Совмест-
но с природоохранными 
организациями и рыбными 
питомниками было выпу-
щено около 3 тыс. мальков 
осетра в озеро Байкал. 

– Признание деятель-
ности АНХК на уровне 
«Роснефти» еще раз под-
черкивает важность и зна-
чимость усилий, которые 
предпринимает компания 
по обеспечению охраны 
окружающей среды в реги-
оне, – резюмировал Алек-
сандр Кармадонов.

 Юрий ЮДИН
Фото Евгения КОЗЫРЕВА

«Роснефть» высоко оценила 
экологическую деятельность АНХК

КСТАТИ
Активная природоохранная деятельность 
АНХК неоднократно высоко оценена экс-
пертами. Компания трижды становилась 
лауреатом Всероссийского конкурса «На-
дежный партнер – экология», дважды – 
победителем Всероссийского конкурса 
«Лидер природоохранной деятельности». 
Еще одной наградой в области качества 
экологического мониторинга стало вто-
рое место санитарной лаборатории АНХК 
во Всероссийском конкурсе «Золотой 
Z-индекс» в номинации «Водные и воздуш-
ные объекты».
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 ВЫБОРЫ  14 сентября 
в Иркутской области пройдет 
71 избирательная кампания. 
Одна из них – региональная, 
остальные – муниципальные. 
Об этом сообщил председатель 
Избирательной комиссии 
региона Илья Дмитриев.

По его словам, выборы губернатора на-
значены Законодательным Собранием 
Иркутской области 10 июня, соответ-
ствующее постановление опубликовано 
14 июня, тем самым дан старт избира-
тельной кампании. В течение 20 дней – 
с 15 июня до 18 часов 4 июля – в При-
ангарье проходит период выдвижения 
кандидатов на пост губернатора. Со-
ответственно, вечером 4 июля будет 
известно количество кандидатов, при-
нимающих участие в губернаторской 
кампании.
– Следующий этап – прием документов 
на регистрацию кандидатов на долж-
ность губернатора Иркутской области, 
– отметил Илья Дмитриев. – В 10-днев-
ный срок, с 20 по 30 июля, они могут 
подать документы на регистрацию. Все 
кандидаты должны получить поддерж-
ку избранных глав и депутатов муници-
пальных образований, так называемый 
муниципальный фильтр. Его собирают на 
всех высших должностных лиц на всех 
выборах.
В Приангарье каждому кандидату на 
должность губернатора требуется пред-
ставить 239 подписей депутатов и из-
бранных глав муниципальных образо-

ваний, из них – не менее 40 подписей 
депутатов и глав второго уровня не ме-
нее чем из 32 территорий Иркутской об-
ласти. 

В нашем регионе законодательство по-
зволяет выдвигаться на должность гу-
бернатора не только от политических 
партий, но и идти самовыдвиженцем. В 
этом случае кандидату нужно собрать не 
менее 9123 подписей избирателей, с уче-
том количества избирателей. Их в Иркут-
ской области на 1 января 2025 года – 1 
млн 824 тыс. 545 человек.

– Из новаций в законодательстве – те-
перь в нашем регионе на выборах гу-
бернатора можно собирать подписи 

избирателей не только на подписных ли-
стах, но и через единый портал Госуслуг, 
– прокомментировал председатель Из-
бирательной комиссии. – Такой способ 
применялся на выборах депутатов Зако-
нодательного Собрания Иркутской об-
ласти в 2023 году. Теперь эти изменения 
внесены и в закон о выборах губернато-
ра. Через единый портал Госуслуг может 
быть собрана половина подписей – 4561. 

В нынешнем году на региональных вы-
борах будет применяться механизм 
«мобильный избиратель», который по-
зволяет человеку зарегистрироваться и 
проголосовать на любом избирательном 
участке в Иркутской области в зависи-
мости от того, где он будет находиться 

в Единый день голосования. Заявления 
можно подавать с 28 июля через терри-
ториальную избирательную комиссию, 
МФЦ или Госуслуги. 

Что касается муниципальных кампаний, 
то в Приангарье планируется выбрать 15 
мэров, 30 глав, будет проведено 25 кам-
паний по выборам депутатов дум различ-
ного уровня, шесть из них дополнитель-
ные. 

– Самые крупные кампании – выборы 
мэра и думы в Ангарском городском 
округе, Свирске и Черемхово. Будут из-
бираться мэры Зиминского, Мамско-Чуй-
ского и Усть-Кутского муниципальных 
районов, – сказал Илья Дмитриев. – В на-
стоящий момент идет реформа местного 
самоуправления, и некоторые террито-
рии изъявили желание перейти в новую 
форму – муниципальный округ. В нынеш-
нем году в Единый день голосования мэр 
и дума будут избираться в Балаганском, 
Жигаловском, Заларинском, Иркутском, 
Качугском, Киренском, Нижнеилимском, 
Нукутском, Тайшетском муниципальных 
округах. 

Голосование на всех выборах в Иркут-
ской области будет проходить в течение 
трех дней. Такое решение принято изби-
рательной комиссией региона на осно-
вании большого количества обращений 
общественных организаций, органов 
местного самоуправления, Обществен-
ной палаты Иркутской области и других.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

71 избирательная кампания
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 Наталья Владимировна, за всю 
историю премии «Призвание» 
иркутские врачи удостаивались 
этой высокой награды лишь не-
сколько раз. Как вы узнали, что 
станете лауреатом? 

– Стать лауреатом премии 
«Призвание» престижно и по-
четно, вместе с тем это большая 
ответственность – представлять 
свой регион на всю Россию. Я 
стараюсь смотреть по телевизо-
ру торжественную церемонию. И 
помню, как от Иркутской области 
на сцену для награждения пригла-
шали детского хирурга Владимира 
Подкаменева, он спас ребенка с 
полным травматическим отры-
вом трахеи. Также в числе побе-
дителей оказалась семья медиков 
из Аларского района. Владимир и 
Надежда Зайцевы получили на-
граду за верность профессии, на 
тот момент их стаж в медицине 
превысил 50 лет. 

Мы знали, что входим в ко-
манду Национального медицин-
ского исследовательского центра 
гематологии, которую выдвину-
ли на соискание премии. Окон-
чательное решение о победителях 
принимала председатель Попечи-
тельского совета премии «При-
звание» Татьяна Голикова. Ра-
достную новость мне сообщили 
наши гематологи. Для меня это 
одно из ярких событий в жизни. 
Никогда не думала, что стану лау-
реатом национальной премии. 

Награда, которую мы получи-
ли, – это безусловно заслуга все-
го коллектива Иркутской ордена 
«Знак Почета» областной клини-
ческой больницы. Главный врач 
Петр Дудин смог организовать ра-

боту всех подразделений таким 
образом, что при поступлении в 
больницу беременной женщины 
ей уделяется максимум заботы и 
внимания. Даже если у пациентки 
не до конца ясен диагноз, она на-
ходится под ежедневным наблю-
дением бригады специалистов из 
перинатального центра. 

 Острый лейкоз – опасное заболе-
вание. Неужели его нельзя обна-
ружить до того, как наступит 
беременность, чтобы не подвер-
гать рискам ни мать, ни ребенка? 

– Это заболевание в большин-
стве случаев проявляется именно 
во время беременности. Его мож-
но диагностировать в первом три-
местре, когда увеличивается на-
грузка на все виды кроветворения. 
Действительно, в начале 2000-х 
годов при раке крови мы предла-
гали прервать беременность. Ког-
да начали сотрудничать с Нацио-
нальным медицинским исследо-
вательским центром гематологии, 
то стали использовать протоколы 
диагностики и лечения, которые 
нам рекомендовали наши опыт-
ные коллеги. Уже давно доказано, 
что есть группы химиопрепара-
тов, которые не проходят через 
плаценту, не оказывают никакого 
влияния на ребенка в утробе. Те-
перь в случае лейкоза не стоит во-
прос о прерывании беременности. 

 Сколько жизней удалось спасти? 

– У нас восемь случаев бере-
менных с острым лейкозом за-
кончились пересадкой костного 
мозга после родоразрешения. До-
норами по пересадке стволовых 
клеток выступили их родственни-
ки. Но мы столкнулись и с другим 

вызовом. Женщинам, которые 
перенесли острый лейкоз, уда-
лось добиться стойкой ремиссии. 
При повторной беременности был 
риск рецидива. С гематологами 
мы справились и с этой задачей. 
За последние пять лет через наш 
перинатальный центр прошло 15 
таких пациентов. Например, 1 ию-
ня 2022 года у нас родилась девоч-
ка – третий ребенок пациентки с 
острым миелоидным лейкозом. До 
этого она выносила ребенка при 
проведении химиотерапии, после 
чего ей провели трансплантацию 
костного мозга. И после этого она 
забеременела, выносила и родила 
здоровую девочку. Женщина вер-
нулась к полноценной жизни. 

 С какими еще патологиями при 
беременности акушерская служ-
ба научилась справляться вместе 
с гематологами? 

– В первые годы сотрудниче-
ства с гематологическим отделе-
нием ИОКБ увидели рост заболе-
ваний, в основном преобладали 
анемии. Доказано, что если дети 
развиваются в неблагоприятных 
условиях, они наследуют очень 
много патологий. И роды раньше 
происходят, и дети страдают рас-
стройством центральной нервной 
системы за счет той гипоксии, 
которую испытывают. Вторая па-
тология, которая тоже очень часто 
встречается, это малое количество 
тромбоцитов, что грозит крово-
течениями. Вместе с врачами-ге-
матологами нам удается эффек-
тивно вести этих пациенток во 
время беременности и добиваться 
хороших результатов при родораз-
решении. 

 С этого года стартовал нацио-
нальный проект «Семья», в рам-
ках которого Областной перина-
тальный центр получит 241 млн 
рублей. На что будут направлены 
эти средства? 

– Мы уже получили первое обо-
рудование по нацпроекту, в том 
числе аппарат для плазмообмена, 
который необходим в отделении 
реанимации для женщин. Совре-
менное медицинское оборудова-
ние появится и в детских реани-
мациях. Будет проведена полная 
замена инкубаторов, вентилято-
ров, наркозно-дыхательной аппа-
ратуры, мониторов. К нам посту-
пают пациенты со всей области. 
Процент преждевременных родов 
у нас составляет 16. И для нас 
очень важно, чтобы и мама, и 
ребенок были обеспечены высоко-
качественным медицинским обо-
рудованием, которое бы позволило 
эффективно оказывать всю необ-
ходимую помощь для сохранения 
их жизни и здоровья. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото автора

РАК КРОВИ УЖЕ 
НЕ ПРИГОВОР

25 лет главную медицинскую 
премию России вручают лучшим 
из лучших. Финалистов поздра-
вила заместитель председателя 
правительства РФ Татьяна Голи-
кова. Когда объявили номинацию 
«За создание нового направле-
ния в медицине», на большом 
экране замелькали фотографии 
женщин, которые еще не успели 
осознать радость материнства, 
как столкнулись со страшным 
диагнозом – рак крови. В таких 
случаях раньше врачи проводили 
операцию, разрушающую плод, и 
прерывали беременность. 

В 1991 году впервые при ле-
чении рака крови у беременной 
женщины врачи стали исполь-
зовать химиопрепараты. Оказа-
лось, что лекарства не прохо-
дят через плаценту. Женщина 
родила здорового ребенка, но, к 
сожалению, через месяц сконча-
лась. Сегодня ее сыну 35 лет, он 
сам уже папа. Мужчина пришел 
на премию «Призвание», чтобы 
лично поблагодарить врачей за 
их подвиг. Новая победа врачей 
случилась в 1998 году, когда при 
раке крови удалось сохранить две 
жизни: и матери, и ребенку. 

Благодаря достижениям рос-
сийской медицины появились 
методы лечения острого лейкоза, 
лимфомы и других форм рака 
крови без прерывания беремен-
ности. И сегодня на свете живут 
558 детей, которых не должно 
было быть на Земле. А они ра-
стут, работают, создают свои се-
мьи. Для получения награды в 
номинации «За создание нового 
направления в медицине» на 
сцену поднялись врачи (гема-
тологи, акушеры-гинекологи и 
анестезиологи-реаниматологи) 
из Москвы, Иркутска, Екатерин-
бурга, Челябинска под руковод-
ством Елены Паровичниковой, 
генерального директора Нацио-
нального медицинского исследо-
вательского центра гематологии, 
главного внештатного специали-
ста-гематолога минздрава РФ.

Медицинский «Оскар»
у иркутских врачей
 НАГРАДА  Премию 
«Призвание» часто называют 
«Оскаром» в медицине. 
В этом году ее лауреатами 
стали врачи Иркутской 
областной клинической 
больницы – заместитель 
главного врача по акушерско-
гинекологической помощи 
Наталья Протопопова и 
заведующая гематологическим 
отделением Татьяна 
Капорская. Престижной 
награды они удостоены за 
прорыв в лечении рака крови 
у беременных. Подробнее о 
нем в интервью рассказала 
руководитель Областного 
перинатального центра, 
главный внештатный 
специалист по акушерству 
и гинекологии минздрава 
Иркутской области Наталья 
Протопопова. 
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«КРЕПИТЕСЬ, МАМОЧКА!»

Два года назад Софья с семьей 
отдыхала на Черном море. Как 
обычно, купались, загорали, но 
вскоре мама заметила, что доч-
ка стала вялая, появилась тем-
пература, заболело горло. Сначала 
все списали на акклиматизацию. 
Через пару дней состояние ухуд-
шилось, уже сильно заболела шея, 
и они обратились в местную по-
ликлинику. Врачи предположили, 
что ребенка продуло, но назначен-
ное лечение не помогало.

– Температура повышалась, го-
лова как-то странно клонилась на 
бок, мы сделали УЗИ шеи в част-
ной клинике, – вспоминает мама 
девочки, Ольга. – Врач, проводив-
шая ультразвуковое исследование, 
схватилась за голову: «Вам ско-
рую вызвать или сами обратитесь 
в экстренное приемное отделение 
детской больницы?». 

В ГБУЗ «Центр охраны мате-
ринства и детства города Сочи» 
Софью сразу госпитализировали 
в реанимацию. Врачи объясняли 
маме, что ситуация сложная, от 
страха за дочь она плохо понима-
ла, что происходит. В голове на-
прочь засели фразы «флегмона» 
и «Крепитесь, мамочка, мы бо-
ремся за вашего ребенка». 

СТРАШНОЕ СЛОВО «ФЛЕГМОНА»

В тот же день, учитывая угрозу 
фатальных осложнений, девочку 
прооперировал главный врач этой 
больницы Андрей Аргунов – ир-
кутянин, выпускник ИГМУ. С его 
слов, ребенок поступил в очень 
тяжелом состоянии, при проведе-
нии МРТ была выявлена глубокая 
флегмона шеи, которая распро-
странялась от второго шейного до 
первого грудных позвонков, а ря-
дом были сонная артерия, яремная 
вена... Ученик главного детского 
хирурга Иркутской области про-
фессора Виктора Стальмаховича, 
Андрей Васильевич консультиро-
вался с ним онлайн во время опе-

рации. Разрезом на шее флегмона 
была вскрыта, санирована, дрени-
рована. 

Для понимания, флегмона – 
это гнойное воспаление жировой 
клетчатки, без четких границ, с 
быстрым распространением в 
окружающие ткани. Без оказания 
хирургической помощи и в запу-
щенных случаях это угрожаемое 
жизни состояние. 

– Уже через 10 дней после опе-
рации, прямо с дренажами на шее, 
нам разрешили перелет в Иркутск, 
– продолжает Ольга.

Софью сразу госпитализирова-
ли в отделение хирургии № 3 Ива-
но-Матренинской детской клини-
ческой больницы. Для выяснения 
причины флегмоны провели не-
обходимое обследование. И врачи 
увидели в грушевидном синусе – 
это небольшое углубление в глотке 
по обе стороны от входного от-
верстия в гортани при переходе в 
пищевод – крошечный такой, то-
чечный дефект всего 1–2 мм. Под-
твердился свищ и при проведении 
МРТ. Через полтора месяца убрали 
дренаж, раны на коже зажили, и 
доктора надеялись, что на этом все 
закончится. Но чуда не произошло. 

Через полгода Софья вновь бы-
ла экстренно госпитализирована в 
отделение хирургии № 3 с абсцес-
сом шеи. После лечения через три 
месяца – еще один рецидив. Тогда 
врачи повторили фиброэзофаго-
скопию с введением контрастного 
вещества через рамку, оставшуюся 
после вскрытия абсцесса, и увиде-
ли ту же самую картину: свищевое 
отверстие и поступление контра-
ста в просвет пищевода. 

– Одновременно провели кон-
силиум в составе эндоскопистов, 
хирургов, челюстно-лицевых хи-
рургов, отоларингологов и заве-
дующего отделением опухолей 
головы и шеи ГБУЗ ООД Макси-
ма Мирочника, который учился в 
ординатуре в Ивано-Матренин-
ской больнице, имеющего боль-
шой успешный опыт операций в 
области грушевидного синуса, – 
рассказала заведующая отделени-
ем хирургии № 3 Валентина Пер-
ловская. 

Тогда же был поставлен диа-
гноз «Врожденный неполный 
внутренний свищ 4-й жаберной 
щели» и определены показания 
к оперативному лечению – ради-
кальному иссечению свища. Вме-

шательство подразумевает работу 
в зоне риска повреждения воз-
вратного нерва, что чревато стой-
кой голосовой дисфункцией.

«Я БУДУ ПЕТЬ!»

Казалось бы, решение есть. Но 
был один нюанс: Софья – лауреат 
международных конкурсов по во-
калу и уже определилась с профес-
сией – мечтает стать певицей.  

Волновались все. Операция про-
шла успешно – благодаря не только 
виртуозной работе Максима Ми-
рочника и его помощников, но и 
эндоскопической поддержке и без-
упречному анестезиологическому 
пособию. 

Первое, что сказала Сонечка, 
проснувшись через два часа после 
операции: 

– Я буду петь! 

Надо ли говорить, в каком на-
пряжении находилась в это время 
семья. 

– Софья у нас поет с пяти лет, 
– говорит ее мама, – сначала это 
были просто кружки по вокалу, 
вот сейчас окончила с отличием 
третий класс музыкальной школы. 
Она дважды лауреат 2-й степени 
международного русско-китайско-
го конкурса, многократный побе-
дитель конкурсов на региональном 
уровне.  

Через полгода после операции 
контрольная магнитно-резонанс-
ная томография патологии не вы-
явила. Победа! 

Историю долгого лечения и вы-
здоровления пациентки Софьи 
(на медицинском языке это на-
зывается клинический случай) за-
ведующая отделением хирургии 
№ 3 Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы Валентина 
Перловская представила в своем 
докладе на научно-практической 
конференции «Актуальные вопро-
сы педиатрии и детской хирур-
гии». Это редкая сложная пато-
логия встречается менее чем в 1% 
случаев всех брахиогенных пороков 
и практически не освещена в ли-
тературе. 

– А для меня это были два года 
ада, – признается мама Ольга. 

Выступление девочки на кон-
ференции сорвало бурю аплодис-
ментов от врачей и модераторов 
хирургической секции, а у Вален-
тины Перловской и мамы Софьи на 
глазах блестели слезы. 

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Девочка, которая поет
Хирурги Ивано-Матренинской больницы избавили 
ребенка от патологии, сохранив ему голос 

 
Доктора, участвовавшие в спасении 
и лечении ребенка, независимо 
от места их работы – Иркутск 
или Сочи, свои первые шаги в 
профессиональной деятельности 
как детские хирурги сделали именно 
в Ивано-Матренинской детской 
клинической больнице.

ЗД    РОВЬЕ

Завотделением хирургии №3 ОГАУЗ ГИМДКБ Валентина Перловская, 
Софья, завотделением опухолей головы и шеи ГБУЗ ООД Максим Мирочник, 
Ольга – мама пациентки, врач отделения хирургии №3 Иван Богдановский
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Россыпь фотографий на сто-
ле: концерты, праздники и буд-
ни. Снимки – результат работы 
учеников медиашколы «ФотоДо-
мик», открывшейся при Иркут-
ском областном Доме народного 
творчества в 2023 году. А на сте-
нах – Иркутск: от всем знакомых 
достопримечательностей, до, на 
первый взгляд, незаметных дета-
лей: провод подсветки сквозь сет-
ку-рабицу, необычная древесная 
кора, греющиеся на солнце голуби. 
Это работы победителей второ-
го чемпионата по фотоискусству 
«ФотоКадр».

– Впервые чемпионат состо-
ялся в прошлом году на средства 
«Росмолодежи». Формат так по-
нравился участникам, что мы ре-
шили попробовать написать гран-
товый проект еще раз, – расска-
зывает методист информацион-
но-методического отдела ИОДНТ, 
руководитель медиашколы «Фо-
тоДомик» Марина Кондакова. 

Соавторами выступили вы-
пускницы первого потока медиа- 
школы: студентка ИГУ Ксения Ер-
шова и ученица 9 класса Дарья 
Петрусева. Идея провести второй 
чемпионат по фотоискусству по-
лучила поддержку Иркутского го-
родского форума молодежи.

– Очень много в Иркутской об-
ласти молодежных медиацентров, 
а теперь у них появилась возмож-
ность посоревноваться друг с дру-
гом, – рассказала Дарья Петрусева.

Всего на чемпионат поступи-
ло 43 заявки из разных уголков 
Приангарья. В финал прошло 30 
конкурсантов из Иркутска, Че-
ремхово, Свирска, Шелехова, Усо-
лья-Сибирского, поселков Мар-
ково, Тельма, Мегет. Участники 
были поделены на четыре группы: 
«Любители. Школьники», «Лю-
бители. Студенты», «Любители. 

Работающая молодежь» и «Про-
фессионалы».

– Параллельно на чемпиона-
те происходит знакомство ребят, 
– добавляет Ксения Ершова. – У 
кого-то были свои камеры, кому-
то фототехника предоставлялась. 
Кто-то держал профессиональный 
фотоаппарат впервые в жизни. 
Наш чемпионат хорош тем, что 
он происходит офлайн, участники 
видят работу коллег и жюри.

По условиям соревнования фи-
налисты должны были приехать в 
Иркутск и за три часа сделать фо-
тоснимки на восемь заданных тем: 
«Тишина говорит», «Невидимые 
связи», «Бесконечное движение», 
«Запах детства», «Границы ре-
альности», «Руки рассказывают», 
«Диалог с природой», «Скрипучие 
истории».

Оценивали работы участников 
руководитель городского молодеж-
ного медиацентра «Молодежная 
редакция» из Усолья-Сибирского 
Виталий Насонов, автор виртуаль-
ного музея архитектуры Иркутска 
Любовь Аполь и председатель Ир-
кутского фотографического обще-
ства (регионального отделения Со-
юза фотохудожников России) Анна 
Диденко.

Итогом чемпионата стала вы-
ставка «ФотоКадр», где из 240 ра-
бот представлено 23. Одна из них 
принадлежат жительнице Свирска 
Анжелике Юзенас. Она заняла вто-
рое место в номинации «Люби-
тели. Работающая молодежь». В 
своем городе девушка организо-
вала группу медиаволонтеров для 
школьников и студентов.

– Участвуем в чемпионате уже 
второй раз. Самой непростой те-
мой стала «Тишина говорит». На 
выставке представлена моя работа 
«Запах детства» – для меня это 

бабушкины пирожки и хворост, 
а еще первый велосипед. Такие 
проекты очень важны не ради по-
беды, прежде всего это общение, 
возможность чему-то научиться у 
коллег из медиасреды, – подели-
лась Анжелика Юзенас.

Среди студентов-любителей 
победу одержал Вадим Лукин – 
профессиональную камеру моло-
дой человек впервые взял в руки 
именно на чемпионате. На выстав-
ке представлено три его работы.

– Даже если возникла идея, но 
сейчас не можешь сделать фото 
из-за недостатка навыков или не-
подходящих условий, нужно про-
сто дождаться нужного момента, 
– считает он.

Выставка работает в Ремеслен-
ном подворье ИОДНТ до 30 июня. 
Затем она переедет в окна Музей-
ной студии Иркутского областного 
краеведческого музея.

 � Мария СЛЕПЦОВА

ТВОРЧЕСТВ

ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Иркутск глазами молодежи
Подведены итоги областного чемпионата 
по фотоискусству 

ИСКУССТВ
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ТЕ, КТО НЕ ДОЖИЛ 
ДО ПОБЕДНОЙ ВЕСНЫ

«День Победы», «Темная 
ночь», «Смуглянка», «Десятый 
наш десантный батальон» – под 
эти песни военных лет с портрета-
ми героев и с цветами солнечным 
майским утром шли иркутяне к 
площади Сперанского и к мемори-
алу «Вечный огонь». И под стать 
строкам из «Катюши» вокруг рас-
цветали яблони и груши, лишний 
раз напоминая о победной весне 
1945-го, дожить до которой удалось 
не всем.

– Мои дяди – Агавердыевы Бо-
рис и  Анвер – погибли совсем мо-
лодыми, неженатыми, еще даже 
никого не полюбили. Борис Бута-
евич, 1921 года рождения, погиб 
под Ленинградом. Мы его могилу 
еще не можем найти. Знаем, что 
был командиром артиллеристского 
расчета, когда их командира уби-
ли, дядя взял на себя командова-
ние, их окружили фашисты, но он 
вывел своих бойцов из окружения 
без единой потери, и при этом на-
ши еще сумели уничтожить вра-
жеские орудия. Анвер Нурмуха-
метович родился в 1918 году. По-
сле окончания артиллеристского 
училища его сразу отправили на 
фронт. А погиб на границе Во-
ронежской и Нижегородской об-
ластей, где и похоронен в братской 

могиле, – делится семейной исто-
рией Раиса Гурова. 

Фотографий этих двух героев в 
семье нет. Раиса Михайловна и ее 
супруг Михаил Павлович принесли 
портреты своих отцов, которые то-
же воевали в Великую Отечествен-
ную, но вернулись домой. Вместе с 
ними на праздник Победы пришли 
дети и внуки, которые продолжа-
ют семейные традиции.

ФРОНТОВЫЕ ДОРОГИ 
СИБИРЯКОВ

Попасть к местам проведения 
массовых торжеств в Иркутске бы-
ло не так просто. В связи с из-
вестными событиями, угрозами 
провокаций были приняты бес-
прецедентные меры безопасности. 
Проходить пришлось через про-
пускные пункты полиции. 

– Строго, как в аэропорту. Но 
ничего не поделаешь, так надо, 
– заметил кто-то в очереди к до-
смотру. 

Меры были не напрасными, ни-
каких ЧП и инцидентов на празд-
нике не случилось. А сам парад то-
же прошел без сучка и задоринки. 
По площади Сперанского сначала 
пронесли Флаг РФ и копию Знаме-
ни Победы – того самого, что але-
ло над поверженным рейхстагом. 
Свой вклад в разгром фашистской 
Германии внесли и более 200 тыс. 

жителей Иркутской области, кото-
рые были призваны на фронт. По-
ловина из них пала в боях. 

– Наши земляки-сибиряки та-
ранили не мецкие самолеты, за-
крывали своей грудью амбразуры 

вражеских дзотов, осенью и зи-
мой 1941 года Сибирские дивизии 
внесли решающий вклад в разгром 
немецко-фашистских захватчиков 
под Москвой. Полки и соедине-
ния, сформированные в том числе 

«Бессмертный полк»: 
снова в строю!
9 Мая по городам Приангарья с портретами 
героев прошли более 120 тыс. человек

  ПРАЗДНИК  Иркутская область вместе со всей 
Россией отметила 80-летие Победы над фашистской 
Германией. Повсюду в регионе проходили 
праздничные мероприятия, только государственные 
учреждения культуры провели их более 400. В 
столице Приангарья прошел традиционный парад, 
а вернувшееся после нескольких лет шествие 
«Бессмертного полка» собрало рекордные 87 тыс. 
иркутян. Но дело не в рекордах, а в искреннем 
желании людей поблагодарить тех, кто сражался и 
продолжает сражаться за наше Отечество. 

80-ЛЕТИЕ П    БЕДЫ

Р
ек

ла
м

а

 � ПРОЕКТ Восемь тем и три часа на поиски лучшего 
кадра. Какой видит столицу Приангарья молодежь 
через объектив фотокамеры, выяснили организаторы 
второго областного чемпионата «ФотоКадр».
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МЫ ДЕЛАЕМ ВОЛШЕБСТВО

Таких людей называют чуда-
ками, энтузиастами, бессребрени-
ками. Не имея средств, работая на 
полставки, Михаил сумел зажечь 
своей идеей земляков, из года в 
год собирая любителей спорта. Сам 
Харходоев примерно так формули-
рует основную задачу спортивного 
мероприятия – не забыть язык, 
не позволить угаснуть обычаям 
предков. В этом его поддерживают 
родители: мама Валентина Матве-
евна и папа Борис Степанович.

Основные помощники Михаи-
ла – местные подростки, которым 
интересно не просто посидеть в 
клубе, а с пользой провести время.

– Когда мы только начинали с 
ребятами вкапывать первые стол-
бики, строили коновязь, я говорил 
им: «Мы делаем волшебство», – 
вспоминает Харходоев.

Михаил Борисович обучает де-
тей основам стрельбы из лука, 
наиболее смелым преподает эле-
менты джигитовки. Сам завклу-
бом постоянно участвует в конных 
скачках, в этом году удачно от-
крыл летний сезон, выиграв тур-
нир в Баяндае. В программу «Дня 
хальского кнута» включены две 
дистанции скачек – 1600 и 3200 
метров. К слову, обе выиграл Ми-
хаил Борисович на своем Красав-
чике. Настоящую кличку скакуна 
хозяин держит в тайне, говорит, 
на это есть свои причины.

Будь среди трофеев приз «За 
волю к победе», а также приз 
«Зрительских симпатий», их с 
уверенностью забрал бы 12-летний 
Валера Лазарев. На время соревно-
ваний школьник одолжил у знако-

мых коня по кличке Завгар и вы-
играл серебро на дистанции 3200 
метров, уступив тому же Михаилу 
Харходоеву на последних метрах.

Прелесть деревенской олим-
пиады в том, что поучаствовать 
может любой, без предваритель-
ной заявки и условий. Например, 
первенство по бурятской борьбе в 
этом году выиграл Леонид Суха-
нов из Эхирит-Булагатского рай-
она, который приехал к друзьям в 
деревню Корсукова.

ИДЕЯ ДВИГАЕТ ЧЕЛОВЕКОМ

– Этот день пролетел для меня 
как один короткий миг. Большая, 
яркая эмоция! Надеюсь, что и для 
гостей тоже. На скачках встреча-
ются люди, которые не виделись 
несколько лет, – говорит организа-
тор праздника. – Живое общение 
приятнее, чем 
сухие смс или 
телефонные 
разго-
воры.

 Михаил, как вам пришла идея ор-
ганизовать такой праздник?

– Я давно думал об этом, а потом 
как-то само собой все случилось. 
Говорят, идея двигает человеком. 
По образованию я постановщик 
театрализованных представлений, 
может, и это свою роль сыграло.

 Любые соревнования подразуме-
вают призы, грамоты, медали – 
на какие средства приобретали? 

– Из своих сбережений, потом 
родственники, родители помогали.

 Вы ведь в клубе работаете?

– Да, уже 11-й год. Обещали в 
нынешнем полную ставку, а до 
этого на полставки работал. В ме-
сяц по плану должен был прово-
дить какое-нибудь мероприятие.

 Односельчане ходят в клуб?

– Да, человек 18–20 приходит, 
для нашей небольшой деревни 
это хорошо. Правда, в основном 

школьники и пенсионеры. В клубе 
есть бильярд, теннис, мы прово-
дим тематические вечера, диско-
теки в стиле 80−90-х. 

 А любовь к лошадям у вас откуда?

– Думаю, это у меня с дет-
ства. Папа мой Борис Степанович 
– тракторист, а мама Валентина 
Матвеевна работала дояркой, ез-
дила верхом, ну и я как-то больше 
с ней бывал. Она очень строгая 
женщина, а папа добренький. Лет 
в пять-шесть я уже сел на коня.

 Было дело, падали?

– Ой, сколько раз! Ноги, руки 
ломал, но все равно тяга не ослабе-
вает, все время тянет к лошадям.

 У вас свои лошади есть?

– Конечно, как без этого-то. 
Жить в бурятской степи и не иметь 
лошади – это неправильно.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Надежды ВОЛОЖАНИНОВОЙ

Деревенские игры
В Качугском районе прошел «День хальского кнута»

 РЕПОРТАЖ  Деревенские игры, собирающие жителей 
Никилея, Харбатова, Новохарбатова, Корсукова, прошли уже в 
десятый раз. Отчасти список состязаний «хальского кнута» 
напоминает программу окружного Сурхарбана, включая 
конные скачки, бурятскую борьбу, ломание хребтовой кости, 
перетягивание каната. Принципиальная разница в том, 
что здесь вся организация держится на одном человеке – 
заведующем Хальским клубом Михаиле Харходоеве.

тор праздника. – Живое общение 
приятнее, чем
сухие смс или
телефонные
разго-
воры.
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   ПРИВЛЕКАТЬ МОЛОДЕЖЬ 
   В ПРОФЕССИЮ

Андрей Зикеев из Усть-Кута – 
потомственный сварщик, в про-
фессию пошел по стопам отца, ра-
ботает в ней уже 16 лет.

– Не волнуюсь, дело знакомое, 
– поделился конкурсант. – Выпол-
няю ручную дуговую сварку, сей-
час учусь аргоновой сварке. Люди 
всегда благодарят за работу, для 
меня это отличный стимул.

На базе Сибирского колледжа 
транспорта и строительства, где 
проходили состязания, за участ-
никами наблюдают представители 
предприятий железнодорожного 
транспорта, нефте- и газодобычи, 
строительства, машиностроения. 
Здесь же присутствуют предпри-
ниматели, демонстрирующие сва-
рочное оборудование.

– Восемь участников сорев-
нуются на региональном эта-
пе. Это представители Иркутска, 
Усть-Кута, Ангарска и Вихоревки. 
Все они уже подтвердили звание 
лучших на своих предприятиях 
и в организациях. Мы хотим по-
казать уровень подготовки спе-
циалистов для нового времени, 
потому что сегодня появляется 
новое оборудование в этом на-
правлении. И очень важно при-
влекать молодежь в профессию. 
Выпускники профильных техни-
кумов никогда не останутся без 
работы, – заверила специалист 
Кадрового центра Иркутской об-
ласти Софья Миненок. 

Сначала участники конкурса 
показывали теоретические знания 
в области сварочного производ-
ства, норм безопасности и совре-
менных технологий. На практике 
они выполняли ручную дуговую 
сварку плавящимся электродом, 
стыковое соединение листов, свар-
ку конструктивных элементов по 
ГОСТу и другие задания. От горя-
чей работы мастеров летели искры.

   СЕКРЕТ ИДЕАЛЬНОЙ СВАРКИ 

За работой асов сварного дела 
наблюдают и студенты.

– Моя специализация – экс-
плуатация зданий и сооружений, 
сейчас прохожу сварочную прак-
тику. Нам как будущим работни-
кам промышленных предприятий 
эти навыки пригодятся. Теорию 
мы уже освоили – оборудование, 
ГОСТ, инструмент, – пояснил сту-
дент Сибирского колледжа транс-
порта и строительства Александр 
Плотников. 

Ребятам также было интересно 
узнать о технике сварки тонкого 
металла с отрывом. Какие движе-
ния электродом делать, чтобы шов 
получился красивым и плотным? 
Ведь настоящий «сварной» соз-
дает на рабочем месте своего рода 
произведение искусства.

– Такие профессиональные со-
ревнования, как конкурс «Лучший 
по профессии», демонстрируют 
молодежи перспективы карьерного 
роста в рабочих профессиях. Мы 
создаем эффективный механизм 

для выявления талантливых спе-
циалистов и формирования нового 
поколения высококвалифициро-
ванных рабочих кадров, – про-
комментировал министр труда и 
занятости Иркутской области Ки-
рилл Клоков.

О том, что сварщик – специ-
альность дефицитная и штучная, 
говорили производственники.

– Наш специалист тоже уча-
ствует в конкурсе. Мы работаем 
на севере Иркутской области, за-
нимаемся ремонтом и обслужи-
ванием специализированной тя-
желой техники. Сварщики играют 
ключевую роль в нашем произ-
водстве, – поделился представи-
тель одного из предприятий Алек-
сей Спиридонов. 

Секрет идеальной сварки – ма-
стерство, годами наработанный 
практический опыт. Евгений Ива-
нов, представитель промышленно-
го предприятия, прошел все ступе-
ни сварного дела. Сейчас трудится 
главным сварщиком, готовит и 
подбирает кадры для своего про-
изводства.

– Сварщик – уникальный спе-
циалист. У нас в организации 64 
сварщика и лишь 20 из них – 
костяк. Остальных привлекаем из 
других организаций, переманива-
ем, чего греха таить. Как решать 
кадровую проблему? Есть два пути, 
первый – возрождать школу сварки 
– создавать целевые программы, 
брать кадры и растить, как это де-
лали раньше. Второй путь наиболее 

быстрый, но затратный – создание 
конкурентоспособной среды, уве-
личение заработной платы. В на-
шем деле нет ограничения по воз-
расту, можно и в 60 лет работать, 
если здоровье позволяет. И есть 
куда расти – можно стать техноло-
гом сварочного производства или 
инженером. 

   КОГДА ПОКОРЯЕТСЯ МЕТАЛЛ

Победителем конкурса и луч-
шим «сварным» в Приангарье 
стал Владимир Долгов из нефтега-
зовой компании. 

– Я потомственный рабочий, в 
профессии порядка 10 лет. В каче-
стве сварщика тружусь на пред-
приятиях, связанных с металло-
конструкциями, ездил на север, 
работал за Полярным кругом на 
Ямале. В работе есть к чему стре-
миться – появляются новые ви-
ды сварки, – рассказал победитель. 
– На подобных мероприятиях я 
не впервые, был участником все-
российского конкурса сварщиков в 
Санкт-Петербурге в прошлом году. 
Мне нравится, когда покоряется 
металл.

Владимир Долгов будет пред-
ставлять Иркутскую область на 
федеральном этапе конкурса, ко-
торый пройдет в сентябре в Перми. 
В тройку лидеров также вошли 
Алексей Татаринов и Николай Бе-
лоусов, работающие на промыш-
ленных предприятиях. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Аж искры летят!
В Приангарье определили  
лучшего сварщика 	Î

Сегодня	сварщик	–	
одна	из	достойных	
и	востребованных	
профессий	на	рынке	
труда,	практически	
в	любой	отрасли	
производства	их	не	
хватает.	Каждый	из	
профессионалов,	
кто	держит	в	руках	
электроды	и	сварочный	
аппарат,	участвует	
в	строительстве	
конструкций,	жилья,	
зданий	и	сооружений,	
мостов.	Одним	словом,	
строит	будущее.

 � КОНКУРС  Сварить крепко и красиво. 
Региональный этап Всероссийского конкурса среди 
сварщиков «Лучший по профессии» состоялся 
в Иркутске. За работой, от которой летят искры, 
наблюдали журналисты «Областной».

Победитель	конкурса	Владимир	ДолговПобедитель	конкурса	Владимир	Долгов

КОММЕНТАРИЙ
Руслан СИТНИКОВ, первый зампред правительства Иркутской области:
–	Профессия	сварщика	–	одна	из	сложнейших	на	современной	стройке,	требующая	
от	 специалиста	 огромное	 количество	 навыков,	 знаний,	 опыта,	 здоровья,	 физиче-
ской	силы,	выносливости	и	концентрации.	Этот	конкурс	призван	подчеркнуть	осо-
бую	роль	рабочих	профессий	в	современной	экономике.	Мы	стремимся	показать,	
что	труд	квалифицированного	рабочего	–	это	престижно,	востребовано	и	достойно	
высочайшего	уважения.	
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ

Молодежь посетила три зна-
ковых места: мемориал «Вечный 
огонь»; село Баклаши в Шелехов-
ском районе, откуда родом мар-
шал Афанасий Белобородов, при-
нимавший в 1945 году Парад По-
беды в Харбине, и памятник мар-
шалу Георгию Жукову, руководив-
шему битвой на реке Халхин-Гол 
в 1939 году.

– Победа на Халхин-Голе несла 
стратегически важное значение, 
– отметил руководитель общества 
друзей Монголии, первый заме-

ститель председателя Законода-
тельного Собрания Иркутской об-
ласти Кузьма Алдаров. – Ветера-
ны Ленинграда вспоминали, как 
солдаты сибирских дивизий были 
одеты в меховые шапки, полушуб-
ки, валенки, которые предоставил 
монгольский тыл. Дух российско-
монгольского братства нужно хра-
нить и передавать потомкам.

С битвой на реке Халхин-Гол 
тесно связана история семьи ге-
нерального консула Монголии – 
госпожи Батсух Ичинхорлоо. 

– Брат моей мамы был солда-
том и участвовал в этой битве. 
И пусть его уже нет, для меня 
особенно ценно присутствовать 
на данном мероприятии. Их на-
до проводить чаще, чтобы моло-
дое поколение помнило, отдавало 
дань уважения. Если бы наши 
предки не выстояли, то не было 
бы нас, – сказала генеральный 
консул. 

По ее словам, Иркутская область 
– это особый регион, который свя-
зан многолетними отношениями с 
Монголией:

– И люди здесь очень бережно 
относятся к нашим традициям, 
истории нашего народа.

Частью акции стала обзорная 
экскурсия для студентов и школь-
ников в парке «Патриот». Россий-
ская и монгольская молодежь по-
знакомилась с основными вехами 
в военной истории России.

– Было интересно узнать про 
маршала Жукова, посетить место, 
где родился маршал Белобородов. 
Еще нам очень понравился фильм 
про танк Т-34. Скоро каникулы, 
мы поедем домой в Монголию и 
обязательно посетим музей в честь 
маршала Жукова, – поделилась 
студентка 3-го курса Иркутско-
го юридического института (фи-
лиал) Университета прокуратуры 
Российской Федерации Ганбаатар 
Буян-Эх.

После завершения акции была 
анонсирована седьмая междуна-
родная экспедиция «Память силь-
нее времени» в честь 80-летия 
окончания Второй мировой войны. 
Она будет посвящена памяти мар-
шала Белобородова и должна фи-
нишировать в Харбине.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Анны ДИДЕНКО

Андрей Манжеев родился и 
окончил школу в селе Хогот 
Баяндаевского района. С ди-
пломом Иркутского педунивер-
ситета в 2013 году вернулся на 
малую родину, сегодня работает 
педагогом и тренером высшей 
квалификационной категории 
в Половинской средней школе и 
Баяндаевской ДЮСШ. 

В спорте он с шести лет. Сначала, 
как и многие сверстники, зани-
мался вольной борьбой. Неодно-
кратно становился победителем 
на соревнованиях районного, 

окружного и областного уров-
ней. Потом увлекся футболом 
и легкой атлетикой. В составе 
команды из села Хогот участво-
вал в чемпионатах под эгидой 
Федерации футбола Иркутска, 
Любительской футбольной лиги 
8х8, Открытой футбольной лиги 
8х8, где неоднократно занимали 
призовые места.

Сейчас он сам проводит турни-
ры по футболу как для детей, так 
и для взрослых в Баяндаевском 
районе. Является одним из ор-
ганизаторов забега памяти Ге-

роя Советского Союза, гвардии 
полковника В.Б. Борсоева «До-
рогою Героя» по маршруту Хо-
гот – Кырма, который с каждым 
годом привлекает все больше 
участников. Обо всех спортив-
ных событиях и успехах зем-
ляков Андрей рассказывает на 
странице сообщества «Спорт 
Баяндаевского района». 

– Для меня спорт – это не только 
здоровый образ жизни, развитие 
силы воли, но еще и общение, 
именно благодаря ему я нашел 
надежных друзей. А участие в 
соревнованиях позволяет посе-
тить новые города и расширить 
круг общения, – признается он. 

Коллеги говорят, что Андрей 
Манжеев вдохновляет учени-

ков на спортивные результаты 
и является примером для под-
растающего поколения. Его 
воспитанники успешно высту-
пают в городских лигах по фут-
болу. 
– Четверо ребят, которые трени-
руются у меня, сейчас играют за 
областную футбольную школу 
«Байкал». Есть еще несколько 
перспективных игроков, ко-
торых я планирую показать в 
Иркутске, – рассказал наш со-
беседник. – Мои дальнейшие 
планы как тренера связаны 
именно с будущим воспитан-
ников, хотелось бы, чтобы они 
попали в профессиональные ко-
манды. Поэтому стараюсь пере-
дать им весь свой накопленный 
опыт. В свою очередь ребята 
тоже помогают, на тренировках 
и турнирах выкладываются по 
полной программе. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива Андрея 
Манжеева

СПОРТ КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

БЩЕСТВО

Памяти героев будем достойны
Российско-монгольская патриотическая 
акция прошла в Иркутске

 � СОТРУДНИЧЕСТВО Почтили память маршалов 
Белобородова и Жукова участники первой российско-
монгольской общественно-патриотической акции 
«Памяти героев будем достойны!». Она организована 
Иркутским обществом друзей Монголии и 
объединила студентов двух стран, школьников 
Иркутска, Ангарска и Шелехова, представителей 
молодежных и патриотических объединений.

 � ПРИЗНАНИЕ  «Футбол – это язык, на котором 
общаются все на планете, лучший в мире вид 
спорта», – уверен педагог и тренер из Баяндаевского 
района Андрей Манжеев. Его воспитанники успешно 
выступают в городских лигах по футболу. Сам он 
недавно стал победителем конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации «Область молодых».
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   ЭКСПЕДИЦИИ ПО МЕСТАМ 
   БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 

 Æ Олег Игоревич, расскажите о фонде «Вете-
ран».

– У фонда три направления деятельности. 
Первое – это реабилитация и социализация 
ветеранов боевых действий. Причем мы рабо-
таем с участниками всех военных конфликтов. 
Второе – патриотическое воспитание молоде-
жи. Оно включает проведение уроков мужества, 
турниров, посвященных памяти иркутян, по-
гибших при исполнении воинского долга. Третье 
направление – сохранение исторической памяти 
и противодействие фальсификации истории. 

 Æ Экспедиции по местам боевых действий отно-
сятся к военно-патриотическому направле-
нию?

– Да, наши экспедиции на Халхин-Гол, в 
Китай, Московскую область и в Белоруссию 
– это увековечивание подвигов «Генералов 
Великой Победы», в первую очередь нашего 
земляка Афанасия Белобородова. Мы посещаем 
ключевые точки его боевого пути. В 2021 году 
была экспедиция в Истру, где обороняла Мо-
скву и остановила врага дивизия Белобородова. 
Следующая – в Белоруссию, она приурочена к 
освобождению Витебска. В 2026 году плани-
руем экспедицию на Халхин-Гол. Потом будет 
Китай, ведь нынче у нас достаточно много 
юбилеев. Это в первую очередь 80-летие парада 
в Харбине в честь Победы Советского Союза над 
Японией, который принимал Афанасий Бело-
бородов. И 80-летие освобождения Кореи от 
японской колонизации, где погибла наша ирку-
тянка, Герой Советского Союза Мария Цуканова, 
совершив свой бессмертный подвиг. Эту работу 
мы согласовываем с центральным аппаратом 
МИД РФ, который нас консультирует и под-
держивает. 

 Æ Как отбираете участников для экс-
педиций?

– Раньше мы сами проводили 
конкурсы, а сейчас обращаемся в 
такие патриотические организа-
ции, как «Волонтеры Победы», 
«Булат», «Сокол». Они реко-
мендуют нам наиболее актив-
ных ребят. С ними мы не только 
ездим по местам боевой славы, 
но и проводим обучение, чтобы 
в будущем они сами могли орга-
низовать общественно полезные 
мероприятия. Начиная с малых 
форм, например, с субботника во 
дворе. Рассказываем, как взаи-
модействовать с органами власти. 
Молодежь должна понимать, что в 
кабинетах сидят люди, которые готовы 
выслушать и помочь. Просто нужно гра-
мотно проявлять инициативу. 

   МЫ НЕ ДЕЛИМ РЕБЯТ ПО БОЕВЫМ 
   КОНФЛИКТАМ

 Æ А как ведется работа с участниками боевых 
действий?

– Например, у нас в фонде есть участник СВО 
Лев Желонгин, который стал членом Молодеж-
ного парламента. Мы стараемся максимально 
социализировать ребят, ведь многие из них 
побывали в таких экстремальных условиях, 
которые способны любого лишать чувства ре-
альности. Если человек был ранен или нахо-
дился на грани жизни и смерти, это серьезный 
психологический удар, и с этим надо работать. 
Жаль, что когда мы были молодыми, такая по-
мощь не оказывалась.

Æ Ведь вы тоже участник боевых действий?

– Да, я принимал участие в вой- 
не в Афганистане. И у нас почти 

все члены правления – участни-
ки боевых действий, которые 

побывали в разных горячих 
точках мира. Поэтому мы и 

не делим ребят по боевым 
конфликтам. Ведь одним 
повезло, и их подвиг по-
пуляризируется в СМИ. 
Другие также заслужи-
вают внимания и ува-
жения.

Æ  Сколько участников 
боевых действий в 
зоне вашего внима-
ния?

– Порядка 30 чело-
век, но мы не гонимся 

за количеством, ведь это 
адресная работа. Например, 

в фонде есть отец и сын, ко-
торые воевали в одном танке. 

Олег Торский: Любовь к Родине 
нужно воспитывать с детства

	Î
«Любовь	к	Родине	воспитывается	с	детства.	Если	в	наших	первых	экспедициях	участвовали	
студенты,	то	сейчас	мы	активно	задействуем	старших	школьников.	Например,	в	Монголию	
и	Китай	едут	студенты,	а	в	Москве	побывали	учащиеся	старших	классов,	и	сейчас	эта	же	
возрастная	категория	ребят	поедет	в	Белоруссию».

 � ГОСТЬ НОМЕРА  Председатель 
правления Иркутского 
регионального общественного 
фонда поддержки участников 
боевых действий «Ветеран»  
Олег Торский уже более  
25 лет занимается военно-
патриотическим воспитанием 
молодежи. По его инициативе 
прошли десятки экспедиций 
по местам боевой славы и 
шесть международных научно-
практических конференций в 
целях противодействия фактам 
фальсификации исторических 
событий. Фонд «Ветеран» также 
координирует реабилитацию 
и помогает социализироваться 
ветеранам боевых действий. 
О том, насколько важна эта 
работа, участник войны в 
Афганистане Олег Торский знает 
на собственном опыте. 

ЛетчикЛетчик	Алексей	Мартынов
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ ЗД    РОВЬЕ

БЩЕСТВО

Отец, участник конфликта в Афганистане, 
сейчас вернулся на СВО. 

   В ИРКУТСК – ПО РАСПРЕДЕЛЕНИЮ 

 Æ Вы попали в зону военного конфликта когда 
были солдатом-срочником? 

– Да, когда я поступил в институт, упразд-
нили военную кафедру. И у нас был первый 
набор в армию студентов после первого курса. 
Я попал в погранвойска, начинал на линейной 
заставе. Потом в 1982 году были организованы 
два первых спецподразделения погранвойск, 
а в июне 1984 года меня направили для про-
должения службы в Керкинскую десантно-
штурмовую маневренную группу. После того 
как вернулся, отучился еще год и в 1986 году 
был направлен по комсомольской путевке на 
работу в органы внутренних дел. 

 Æ Вы же окончили Санкт-Петербургский юри-
дический институт МВД РФ?

– Да, но в армию я призывался из граждан-
ского вуза – Харьковского института инже-
неров коммунального строительства. Потом 
я поступил на патрульно-постовую служ-
бу, окончил среднюю школу и был направ-
лен в Высшее политическое училище МВД 
СССР в Ленинград, а оканчивал я уже Санкт-
Петербургский юридический институт.

 Æ А когда переехали в Иркутск?

– В 1992 году надо было либо возвращать-
ся на Украину и принимать присягу другого 
государства, либо оставаться в России. Для 
меня этот выбор не стоял. По распределению 
я был направлен в Иркутскую высшую школу 
милиции. В 2002 году вышел на пенсию, а в 
2003 году Виталий Владимирович Барышни-
ков пригласил меня в Комитет по молодеж-
ной политике. Там я как раз был в отделе по 
патриотической работе. В те годы иркутские 
поисковики ездили на запад. Но во время 
обсуждения решили провести научно-поис-
ковую экспедицию на Халхин-Гол совместно с 
поисковой организацией «Дань памяти». Так 
сложилось, что на тот момент в Монголии уже 
15 лет не было ни одной официальной делега-
ции из России. Нашу инициативу поддержал 
губернатор Борис Александрович Говорин, нам 
даже выделили бюджетное финансирование. 
Забайкальский военный округ дал нам маши-
ны. Тогда монгольская сторона не разрешила 
проводить поисковую работу, потому что зем-
ля еще не зажила, и там везде были капони-
ры. Но нам позволили собрать то, что лежало 
сверху. Мы сняли фильм об этой экспедиции. 

   ВЕРНУЛИ МОНГОЛАМ 
   НАЦИОНАЛЬНУЮ ГОРДОСТЬ

 Æ Тогда ведь еще были живы ветераны Халхин-
Гола. 

– Да, в Иркутской области их было семь 
человек, а в Монголии более 3 тыс. И Борис 
Александрович нашел спонсора, и каждый 
монгольский ветеран получил небольшую 
премию. Причем экспедицию с того времени 
и до сих пор курирует министерство обороны 
Монголии. В 2009 году на большом совещании 
в Генеральном штабе Монголии прозвучала 
такая фраза: «Спасибо за то, что вы вернули 
нам национальную гордость». Это была высо-
чайшая оценка нашего труда. Но главное – ли-
ца детей, которые увидели рыжую от ржавого 
металла землю, они проехали на КАМАЗах 
по маршруту, по которому шли наши войска, 
можно сказать, глотали ту же пыль, что их 
деды и прадеды. На мой взгляд, такие впе-
чатления навсегда остаются в сердце. И таких 
ребят уже невозможно сбить с толку.

Как оказалось, и моя семья связана с этим 
эпизодом нашей истории. Мой дед Алексей 
Михайлович Мартынов – летчик, тоже воевал 
на Халхин-Голе. Но потом ушел в разведку, и 
информация о нем была засекречена, мама 
сказала мне об этом гораздо позже, поэтому все 
неслучайно.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Олега Торского

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Китайская 
мудрость гласит: «Путь в тысячу  
ли начинается с первого шага»,  
а международная карьера –  
с поступления в Иркутский 
государственный университет. 
Институт филологии, иностранных 
языков и медиакоммуникации 
ИГУ впервые открыл набор на 
направление «Международная 
журналистика». Достичь успехов 
за рубежом поможет и обучение в 
магистратуре «Иностранные языки 
и международная коммуникация».

Первым сообщать важные новости, быть 
ведущим на телевидении или радио, брать ин-
тервью у знаменитостей, выходить в прямой 
эфир с престижных спортивных чемпионатов 
и турниров, заниматься расследованиями – 
все это трудовые будни журналиста. Многие 
с детства мечтают оказаться в эпицентре со-
бытий и вести репортаж на многомиллионную 
аудиторию, постоянно держать руку на пульсе, 
быть автором эксклюзивных сообщений или 
комментариев. Неограниченные возможности 
для профессионального роста открываются в 
международных информационных агентствах 
и различных СМИ, интернет-медиа, добиться 
успеха можно в отделах по связям с обществен-
ностью или пресс-службах в государственных 
структурах и международных компаниях. 

– Программа по направлению «Междуна-
родная журналистика» предполагает совмест-
ное обучение российских и иностранных сту-
дентов. Преподавание ведется на английском 
языке. Выпускники получат компетентность в 
истории и теории международных отношений, 
межкультурной коммуникации. Также у них 
появятся практические навыки по журналист-
ской деятельности, они смогут грамотно брать 
интервью и делать новости, овладеют фото- и 
видеосъемкой, монтажом и так далее, – со-
общила Юлия Арская, заместитель директора 
ИФИЯМ ИГУ. 

Стажировку студенты «Международной 
журналистики» будут проходить в профиль-
ных университетах Китая, в том числе в од-
ном из самых высокорейтинговых вузов – 
Китайском народном университете (Пекин). 
Стоит отметить, что ИГУ связывают годы со-
трудничества со многими образовательными 
учреждениями дружественного государства. 

Госуниверситет входит в Союз журналистского 
образования России и Китая. А в прошлом году 
ИГУ вступил в Альянс китайских и российских 
вузов языкового образования. Это объединение 
включает больше 20 отечественных вузов и 
почти 40 из Китая, его цель – способствовать 
расширению международных связей, созда-
вать условия для гуманитарных обменов и по-
вышать качество образования. 

Еще одна хорошая новость от ИФИЯМ ИГУ.  
С сентября этого года стартует новая совмест-
ная с Тайюаньским университетом (Китай) 
магистерская программа «Иностранные язы-
ки и международная коммуникация». Курс 
подготовки построен таким образом, что пер-
вый год обучения пройдет в Тайюаньском 
университете, второй год обучения – в Иркут-
ском государственном университете. Студен-
тов будут обучать на английском языке. 

– Магистратура откроет двери в междуна-
родные и научные проекты России и Китая. Их 
количество растет быстрее, чем осуществляется 
подготовка квалифицированных кадров – рус-
ский язык как иностранный востребован в Ки-
тае. Программа включает не только иностран-
ные языки, но и дает возможность погружения 
в реальные международные образовательные 
и научные проекты, вхождение в профессио-
нальную сферу международного образования. 
Уникальные условия реализации сформируют 
ваши межкультурные навыки и компетенции, 
будут способствовать установлению партнер-
ских отношений в академической сфере под 
руководством профессоров из России и Китая. 
Вы сможете пройти практику в китайском вузе, 
расширить свои профессиональные горизонты 
и подготовиться к международной карьере в 
области лингвистики, образования и перевода, 
– пояснила Юлия Арская. 

Программа «Иностранные языки и между-
народная коммуникация» приятно удивит 
своими бонусами. Благодаря гранту от ки-
тайской стороны, первый год обучения, вклю-
чая проживание в современном кампусе Тай-
юаньского университета, обойдется всего в  
10 000 юаней. Даже если вы не знаете китай-
ского, предусмотрен интенсивный курс, бла-
годаря которому вы сможете выучить язык 
с нуля и комфортно себя чувствовать, живя 
и работая в Китае. И, наконец, магистратура 
предоставляет уникальную возможность осво-
ить две профессии, получив соответствующую 
квалификацию переводчика и преподавателя 
русского языка как иностранного.

Приходите в ИГУ за современным высшим 
образованием, которое не знает границ!

 � Наталья МУСТАФИНА

С ИГУ у вашей 
карьеры нет границ
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 � ПРОБЛЕМА  Каждый 
месяц на дорогах 
Иркутской области 
гибнет порядка 20 
человек. О том, кто чаще 
становится виновником 
аварий, каковы основные 
причины ДТП, как 
сейчас готовят водителей 
автошколы, есть ли свои 
особенности в культуре 
вождения в нашем 
регионе, журналистам 
рассказали эксперты. 

   ВИНОВНИКИ СМЕРТЕЛЬНЫХ 
   АВАРИЙ – ВОДИТЕЛИ 
   СО СТАЖЕМ

По данным на 17 июня, с на-
чала года в Иркутской области 
в дорожно-транспортных проис-
шествиях погибли 120 человек. За 
аналогичный период 2024 года их 
было 107.

– В 2025 году в Приангарье про-
изошло 843 ДТП, в которых по-
страдали или погибли люди. Для 
нашего региона это очень много, – 
подчеркнул заместитель началь-
ника управления Госавтоинспек-
ции ГУ МВД России по Иркутской 
области Сергей Швин.

По информации ГАИ, чаще все-
го виновниками аварий, в ко-
торых травмируются и погиба-
ют люди, становятся водители со 
стажем от 15 лет. Считая себя про-
фессионалами, они пренебрега-
ют требованиями безопасности и 
правилами дорожного движения. 
На втором месте антирейтинга те, 
кто водит машину от 10 до 15 лет. 

Что касается молодых водите-
лей, чей водительский стаж со-
ставляет менее двух лет, то по их 
вине в этом году в регионе случи-
лось 28 ДТП, в которых 25 человек 
получили травмы, а четверо – 
скончались. Смертельные аварии 
произошли в Иркутске, Иркут-
ском, Братском и Черемховском 
районах. 

С одной стороны, в общей ста-
тистике дорожных происшествий 
доля новичков невелика – около 
4%. С другой – за аналогичный 
период 2024 года молодые водите-
ли совершили 19 ДТП с пострадав-
шими, и где один человек погиб. 
То есть здесь рост показателей 
составил соответственно 47% и 
300%. 

   КУЛЬТУРА ВОЖДЕНИЯ 
   В РЕГИОНАХ РАЗНАЯ

– В крупных городах с ин-
тенсивным дорожным движени-
ем и управлять транспортным 
средством сложнее. Из 28 ДТП с 
участием молодых водителей 12 
– это столкновения. Как прави-
ло, случаются выезды на полосу 
встречного движения. Также это 
несоблюдение дистанции, про-
езд перекрестка на запрещающий 
сигнал светофора. А в восьми ДТП 
имели место наезды на пешехо-
дов, – уточнил Сергей Швин. 

Если говорить в контексте 
аварий без пострадавших и по-
гибших, но с причинением ма-
териального ущерба, то за пять 

месяцев года таковых в регио-
не случилось более 11 тыс. И по 
информации директора службы 
аварийных комиссаров Иркутска 
Андрея Харина, на долю молодых 
водителей пришлось не более 20% 
происшествий. 

– Причины ДТП, произошед-
ших именно по вине начинающих 
водителей, стоит условно разде-
лить на две категории. У тех, кто 
управляет автомобилем один год, 
чаще всего создание опасных си-
туаций связано с тем, что они 
еще не имеют достаточных на-
выков вождения именно в усло-
виях интенсивности движения в 
городе. То есть они не могут дви-
гаться с потоком транспортных 
средств, совершают определенные 
маневры, которые другие води-
тели не могут считать, поэтому 
возникает опасная ситуация. А 
после примерно года вождения 
начинающий водитель обретает, 

по его мнению, достаточные на-
выки, чтобы более уверенно пере-
двигаться по городу, и начинает 
уже осознанно совершать некие 
опасные маневры, которые приво-
дят в том числе к столкновениям, 
– сказал Андрей Харин. 

В то же время он упомянул, 
что далеко не во всех ДТП с уча-
стием этой категории водителей 
виноваты непосредственно они. 
Более опытные шоферы, порой 
понимая, что поблизости за ру-
лем сидит новичок, выступают 
в роли этаких «учителей», под-
вергая опасности себя и окружа-
ющих. В итоге «ученики» из-за 
отсутствия навыков не могут опе-
ративно среагировать на прово-
кацию и избежать столкновения. 

Тут встает и еще один вопрос 
– культуры вождения, которая в 
разных регионах имеет свои ню-
ансы. Они связаны как с особен-
ностями конкретных дорожных 

сетей, так и с поведенческими 
традициями. 

– Выражу сугубо свое личное 
мнение. Я очень люблю путеше-
ствовать на автомобиле и много 
где побывал. Например, в Ново-
сибирске для меня была серьезная 
проблема проехать перекресток с 
круговым движением. У нас в Ир-
кутске ситуация еще усложняется 
тем, что много туристов едут на 
авто на Байкал и им порой слож-
но ориентироваться, потому что 
привыкли по-другому ездить в 
своих городах. А еще мне кажет-
ся, что наши иркутские водители 
– самые невежливые, – отметил 
Андрей Харин. 

   ЖЕЛАЮЩИХ ОБЗАВЕСТИСЬ 
   ПРАВАМИ СТАНОВИТСЯ 
   МЕНЬШЕ

Когда с молодыми водителями 
случается ДТП, госавтоинспекто-

Невежливые водители
Требования к выпускникам  
автошкол растут

	Î
Растет	число	выявленных	фактов	
управления	транспортным	
средством	без	водительского	
удостоверения.	За	пять	месяцев	
этого	года	их	в	Приангарье	
было	5573,	за	такой	же	период	
прошлого	года	–	5600.	При	этом	
количество	зарегистрированных	
в	Иркутской	области	
единиц	автотранспорта	тоже	
увеличивается:	на	1	января	2025	
года	таковых	числилось	840	тыс.,	
что	примерно	на	10	тыс.	больше,	
чем	в	начале	2024	года.

В	этом	году	в	ДТП	погибли	уже	более	120	жителей	Приангарья

В	Иркутске	действует	28	автошкол.	Средняя	стоимость	полного	обучения		
в	них	колеблется	в	пределах	от	60	до	73	тыс.	рублей
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	� АКТУАЛЬНО    
В жару жители Иркутской 
области предпочитают 
отдыхать у рек и озер. 
Но, к сожалению, 
несоблюдение правил 
техники безопасности 
часто приводит к 
трагедии. С начала лета 
на водоемах региона 
утонуло уже 11 человек, 
причем больше половины 
случаев пришлось на 
минувшие выходные. 
О том, как сделать свой 
отдых у воды безопасным, 
рассказал начальник 
Центра государственной 
инспекции по 
маломерным судам 
Главного управления 
МЧС России по Иркутской 
области Андрей Карепов. 

			БОЛЬШИНСТВО	
			УТОНУВШИХ	–	ДЕТИ

– Обстановка на водных объ-
ектах остается удручающей, – от-
метил он. – За неполный первый 
месяц лета утонули шестеро детей 
и пятеро взрослых. Погибшие де-
ти купались как в присутствии 
взрослых, так и без присмотра 
родителей и законных представи-
телей, в необорудованных, а пото-
му потенциально опасных местах. 
Трагедии произошли в Иркутске, 
Шелеховском, Тайшетском и бук-
вально в минувшие выходные – 
в Черемховском районе и городе 
Свирске.

Все утонувшие взрослые – 
мужчины в возрасте от 30 до 60 
лет, в том числе и отдыхающие, и 
рыбаки. Большинство из них на-
ходились в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Зачастую люди 
не имели хороших навыков пла-
вания.

			НА	САПАХ	И	КВАДРОЦИКЛАХ	
			–	ТОЛЬКО	В	СПАСЖИЛЕТЕ

Один из утонувших плавал в 
акватории реки Ангара. 33-летний 
мужчина сплавлялся на сапе по 
судовому ходу, что запрещено. На 
нем не было спасательного жиле-
та. Волной плохо управляемый 
сап откинуло в сторону причала, 
и мужчину затянуло под него. 

– Важно помнить, что реки с 
таким сильным течением и хо-
лодной температурой воды не 
подходят для плавания на сапбор-
дах, которые по безопасности не-
многим отличаются от надувного 
матраса, – подчеркнул Андрей Ка-
репов. – Для сапбордов и квадро-
циклов есть правила техники без-
опасности. Это пользование ими 

вне судового хода в определенных 
локациях, а также обязательное 
ношение спасательного жилета. 
К сожалению, пока нет админи-
стративной ответственности за 
нарушение этих правил, но про-
ект о таких мерах уже разработан 
и в ближайшее время поступит 
на согласование в Законодатель-
ное Собрание Иркутской области. 

			СПАСЕНИЕ	УТОПАЮЩИХ

Андрей Карепов сообщил, что 
сейчас все силы направлены на 
обеспечение безопасности на во-
дных объектах региона. В частно-
сти, для патрулирования приме-
няются беспилотники, в тради-
ционных местах отдыха на водо-
емах выставляются автомобили 
с экраном или громкоговорящей 
связью, которые доводят до насе-
ления информацию об опасности 
купания и мерах предосторож-
ности.

– Реестр водных объектов, ко-
торый был сформирован на на-
чало июня этого года, существен-
но расширен, – рассказал Андрей 
Карепов. – Если в прошлом году 
у нас было 360 таких объектов, то 
в этом мы зарегистрировали 521 
водоем. В реестр вошли неболь-
шие водоемы, в том числе запру-
ды и заболоченные участки. Они 
также внесены в графики патру-
лирования, к которым привлече-

ны правоохранительные органы, 
общественники, волонтеры, что 
позволило увеличить эту работу 
в разы. 

			НЕ	ЗНАЯ	БРОДУ…

Спасатели напоминают о том, 
что не стоит рисковать жизнью, 
если ты не умеешь плавать. При 
чрезвычайном происшествии или 
нарушении правил безопасности 
на водных объектах следует зво-
нить по номеру 112.

– В Иркутской области нет 
мест, разрешенных для купания, 
и всего три пляжа, на которых 
безопасно отдыхать – это залив 
Якоби, Еловский пруд в Ангарске 
и пляж в Киренске, – отметил 
Андрей Карепов. – Для безопас-
ного купания температура воды 
должна быть примерно 18 граду-
сов. Резкий перепад может вы-
звать шоковое состояние и судо-
роги. Последствия могут быть са-
мые печальные. При этом нужно 
обязательно уметь плавать, знать 
водоем, течение, глубину. Это ка-
сается в том числе людей, которые 
спасают утопающих. В прошлом 
году были случаи, когда люди хо-
тели оказать помощь, но сами по-
гибли при этом.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото пресс-службы ГУ МЧС  
по Иркутской области 

ры связываются с автошколами, 
где те учились, для проведения 
профилактической работы. Там 
проходят собрания с педагогами 
и разбирают аварии бывших уче-
ников. 

Руководитель одной из автош-
кол Иркутска Светлана Щетская 
на встрече напомнила, что госу-
дарство поставило задачу снизить 
аварийность на дорогах и в пер-
вую очередь – смертность в ДТП. В 
2021 году вышел новый дорожный 
регламент для автошкол, кото-
рый изменил правила проведения 
экзаменов на право управления 
транспортными средствами.

– У нас есть свои образова-
тельные стандарты из министер-
ства образования РФ. Но также мы 
подчиняемся законодательству 
в части безопасности дорожного 
движения. Мы соблюдаем все тре-
бования, предоставляем данные 
о своей материально-технической 
базе и педагогическом составе 
в Госавтоинспекцию, и она да-
ет соответствующие заключения. 
Мастера повышают квалифика-
цию, проходят профессиональ-
ную переподготовку. Формально-
го выпуска учеников, как где-то, 
возможно, случалось ранее, уже 
не происходит. Мы сейчас фор-
мируем общество осознанного, не 
«бумажного», а настоящего во-
дителя, – подчеркнула Светлана 
Щетская. 

По ее словам, все автошколы 
перестроились на проведение вну-
тренних экзаменов. Они записы-
ваются на видео. Важно не только 
научиться водить машину, но и 
успешно сдать теорию. С суммой 
баллов меньше семи учеников на 
дороги не выпускают. Только по-
сле успешной сдачи внутреннего 
экзамена будущий водитель от-
правляется сдавать его в ГАИ. До 
этого этапа доходят порядка 25–
30% из числа тех, кто поступил 
в автошколу. И сдают экзамен с 
первого раза далеко не все. 

– Не стоит забывать о психо-
логической подготовке. Не многие 
готовы принимать свои ошибки 
при обучении, кто-то пугается 
сильного потока машин на до-
рогах. Поэтому для начинающих 
водителей очень важно относить-
ся к обучению ответственно и 
осознанно, – прокомментировала 
Светлана Щетская.  

Интересно, что в автошколах 
есть разные категории учащихся. 
Это не обязательно молодые люди. 
К примеру, в июне учиться при-
ходят выпускники школ, которым 
родители покупают машины. В 
марте нередко приступают к уро-
кам женщины постарше, которые 
решили обзавестись транспортом 
для летних поездок за город, глав-
ным образом на дачи. В сентябре 
стремятся получить права ро-
дители школьников – им нужно 
возить детей и на учебу, и на раз-
ные кружки и секции. 

От 20 до 30 водительских удо-
стоверений каждый день впервые 
в жизни получают жители Иркут-
ской области. Но из-за повышения 
как требований, так и стоимости 
обучения желающих обзавестись 
правами становится меньше. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото пресс-службы Госавтоинспекции 
ГУ МВД России по Иркутской области 

Купаться запрещено
Как обезопасить себя  
во время отдыха на воде?

БЕЗ				ПАСНОСТЬ

Более 160 патрульных групп ведут работу в потенциально опасных местах  
на водоемах Приангарья



OGIRK.RU20 25 июня 2025 № 69 (2859) БЩЕСТВО

 ПРОЕКТ  
479 жителей Иркутской 
области прислали свои 
работы на конкурс 
очерков по социально 
значимому проекту 
«Семейная традиция 
– Родину защищать». 
Победителями стали 
134 автора разного 
возраста из 16 районов 
Приангарья. Их рассказы 
с фотографиями 
героев опубликованы 
в новом сборнике 
Иркутской региональной 
общественной 
организации 
«Российский союз 
сельских женщин». 
Презентация издания 
прошла 19 июня в 
Иркутске. 

ГОРДОСТЬ НАШЕЙ СЕМЬИ

Из очерка ученицы 5 класса школы 
№ 7 поселка Култук Слюдянско-
го района Елены Сороковиковой: 
«За взятие г. Шпола моего пра-
прадедушку Петра Степановича 
Демина наградили медалью «За 
отвагу». В том бою он полу-
чил тяжелые ранения. Осколком 
от разорвавшегося снаряда ему 
оторвало кисть левой руки и 
множество осколков попало в 
голову и спину. Военные доктора 
совершили чудо, они спасли моего 
прапрадедушку… В 2025 году 12 
июля ему исполнится 102 года. В 
настоящее время он прожива-
ет в поселке Кырен Тункинского 
района Республики Бурятия. Всю 
свою жизнь Петр Степанович 
старается помогать людям. И 
даже сейчас, находясь на пенсии, 
он совершает благородные дела – 
покупает спортивный инвентарь 
для школы и игрушки для детей 
детского сада». 

Рассказ слюдянской школьни-
цы опубликован в новом сборни-
ке в главе «История ветерана». 
Это и название одной из номи-
наций проекта. Еще в нем есть 
такие части, как «Детство, опа-
ленное войной», «Победа ковалась 
в тылу», «Семейная реликвия» и 
«Наследники по-
бедителей». Союз 
сельских женщин 
свой 29 социаль-
но значимый 
проект посвятил 
80-летию Победы 
в Великой Отече-
ственной войне и 
Году защитника 
Отечества.

– Патриоти-
ческие меропри-
ятия с участием 
детей, молодежи, 
активных се-
лян прошли в 16 
районах, на разных площадках: 
в школах, техникумах, библио-
теках, на сельских сходах. К про-
екту подключились 165 населен-
ных пунктов Приангарья – для нас 
это своего рода рекорд, – проком-

ментировала руководитель ИРОО 
«Российский союз сельских жен-
щин» Нина Суворова.

БОЕВЫЕ ДОРОГИ ДЕДОВ 

Из очерка учащегося Химико-
технологического техникума се-
ла Кимильтей Зиминского района 
Андрея Кузьмина: «Во время боев 
в Берлине мой прадед Владимир 
Петрович Кузнецов прошел семь 
водных каналов. На третьем с 
ним произошел случай, о кото-
ром он рассказывал так: «Немцы 
прижали нас огнем, не пускали на 
ту сторону. А на этой стороне 
были землянки, где раньше жили 
немецкие рабочие семьи и оста-
лись в них женщина с дочкой. Нас 
увидели, испугались, затряслись. 
Мы их успокоили, завели разго-
вор. Женщина спрашивает: «А 
правда, что у всех красных на лбу 
звезда вырезана?»

– Не на лбу, а на фуражке, – го-
ворю ей и показываю. 

– А рога у вас под ней растут?

Я снял фуражку. Она всю голову 
ощупала, не нашла, поверила. Мы 
уговорили ее перейти на ту сто-
рону к своим и убедить сдаться, 
что убивать не будем. Так мы и 
перешли на ту сторону без боя». 

При подго-
товке к участию 
в конкурсе рас-
сказов никогда 
не обходится без 
серьезной ис-
следовательской 
работы. Интер-
вью с родствен-
никами, зна-
комство с се-
мейными архи-
вами, походы в 
библиотеки, по-
рой консульта-
ции в местных 

музеях – так рождаются очерки 
по проектам организации. 

– Очень благодарен вам за то, 
что сборник этот вышел именно 
сейчас. Это замечательный про-
ект, у него такое емкое название 

– «Семейная традиция – Родину 
защищать», которое в четырех 
словах вмещает большой спектр 
нашей жизни, – подчеркнул пер-
вый заместитель председателя 
Заксобрания Иркутской области 
Кузьма Алдаров.

Он также отметил, что сбор-
ники о героях военного времени 
станут частью истории каждой 
семьи, представившей публика-
цию. Эти материалы станут вос-
требованными в библиотеках и 
в учебных учреждениях, они бу-
дут обсуждаться на тематических 
уроках «Разговоры о важном». 

ЭТА ПАМЯТЬ НЕ МЕРКНЕТ 
СО ВРЕМЕНЕМ

Из очерка жительницы села Ус-
лон Зиминского района Натальи 
Глухих: «Когда немцы пришли на 
Украину, в этот день закончилось 
детство 11-летней Маши, моей 
мамы… Самый большой страх она 
испытала, когда немцы повели ее 
маму, мою бабушку Христину, в 
комендатуру, узнав, что ее муж, 
Иван Божок, в партизанах. Моя 
мама бежала за ними, рыдая и 
прося отпустить. Они оттал-
кивали ее прикладами, грубо ру-
гались и шли дальше. Мама вста-
вала с разбитыми коленями, вся 
в пыли, с мокрым от слез лицом 
и бежала следом до тех пор, пока 
не упала без чувств… У фашистов 
не поднялась рука расстрелять 
многодетную мать. Она верну-
лась, малыши кинулись к ней, а 
она во все глаза смотрела на свою 
Машеньку, у которой на темных 
волосах белела седая прядь. Се-
дина была не только на голове, 
седой стала одна бровь и ресницы 
на левом глазу». 

Истории из сборника трогают 
до глубины души. По словам ру-
ководителей районных отделений 
Союза сельских женщин, во время 
презентаций и у зрителей, и у вы-
ступающих порой к горлу подхо-
дил ком.

– У нас проходило меропри-
ятие в аграрном техникуме, ре-
бята с любовью говорили о своих 
прабабушках и прадедушках, один 

мальчик даже расплакался. Жите-
ли района очень тепло восприняли 
проект. Очерки к нам все посту-
пали и поступали. Поэтому мэр 
решил, что раз все они не могут 
войти в региональный сборник, 
этот бесценный материал будет 
опубликован в нашем районном 
сборнике, – подчеркнула руково-
дитель Аларского районного от-
деления Союза сельских женщин 
Людмила Кафтаногова. 

ГЕРОИ РОЖДАЮТСЯ В БОЯХ

Из очерка ученицы 9 класса За-
битуйской СОШ поселка Забитуй 
Аларского района Альбины До-
рошенко: «Сергей Петрович Ан-
дреев является полным тезкой 
своему деду – ветерану Великой 
Отечественной войны. Как и его 
храбрый дед, ушедший 17-летним 
в 1943 году на защиту Родины, 
Сергей тоже не задумываясь от-
правился на передовую… Друзья, 
служившие с Сергеем, отмечали 
его веселый позитивный харак-
тер: «В 2023 году отмечали Са-
гаалган… Серега своими руками 
налепил больше 200 бууз. Все кра-
сивенькие, ровненькие, одна к од-
ной. Он нас всех угостил от души! 
Рассказывал о своей малой родине 
так увлеченно, что после войны 
все засобирались к нему в гости, 
в Сибирь, в Аларский район… Он 
погиб смертью храбрых в 25 лет, 
ушел от нас молодым, отдав 
самое ценное – свою жизнь за Ро-
дину, за своих близких, за всех нас. 
Сергей был награжден медалью 
Суворова, двумя медалями «За 
боевые отличия» и орденом Му-
жества (посмертно)». 

Издание сборника – еще не фи-
нал проекта. 16 июля в Ангарске 
пройдет фестиваль «Семейная 
традиция – Родину защищать», 
где выступят представители каж-
дого района. Символично, что ме-
стом проведения мероприятия 
станет Дворец ветеранов под на-
званием «Победа». 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Настоящий патриотизм 
начинается с семьи

Нина Суворова: В этом году наш проект нашел особый отклик не только у жителей сел, но и среди горожан

РЕКОРДНЫЕ 

165 
поселений 
ПРИСОЕДИНИЛИСЬ 
К ПРОЕКТУ СОЮЗА 

СЕЛЬСКИХ ЖЕНЩИН 
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  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ 
Оправившись от 
тяжелого ранения 
и вернувшись на 
малую родину – в 
деревню Паршевникова 
Черемховского района, 
Михаил Шот решил, 
что ему нужна работа 
рядом с домом, чтобы 
не разлучаться с семьей. 
Найти ее участнику СВО 
помог филиал Кадрового 
центра.

На протяжении более 10 лет 
уроженец деревни Паршевникова 
Михаил Шот проработал в сфере 
строительства. Учился всему сам: 
читать чертежи, составлять про-
екты.

– Строительству меня научили 
жизненные обстоятельства. Где-то 
помогал восполнить знания ин-
тернет – сейчас ведь XXI век, най-
ти можно все что угодно. Зареги-
стрировался как индивидуальный 
предприниматель, бригада была. 

Довелось немало покататься по об-
ласти, – вспоминает Михаил.

В 2019 году бригаде поступило 
предложение заняться фасадными 
работами в Тулуне, пострадавшем 
от наводнения.

– Большую часть города тогда 
смыло: деревянным постройкам 
пришел конец, но и бетонные то-
же немало пострадали, – говорит 
наш собеседник. – Когда приехали 
туда, уже шло строительство, в 

том числе и спорткомплекса, где 
мы занимались фасадными, потом 
внутренними, отделочными рабо-
тами, трибуны делали на хоккей-
ном поле. Проработали год, а затем 
отправились в Саянск – строить 
детский садик и девятиэтажки. 

Перед самым началом спецопе-
рации Михаил трудился вахтовым 
методом водителем погрузчика на 
одном из предприятий в регионе. В 
октябре 2023 года уволился и ушел 
на передовую:

– Нас довольно хорошо подгото-
вили – практически четыре недели 
шло обучение. Вообще я не люби-
тель на эту тему разговаривать, но 
инструкторы были очень хорошие, 
боевые, бывавшие в горячих точ-
ках.

На передовой Михаил служил в 
отдельном штурмовом спецотряде. 
Однако уже в декабре в ходе пря-
мого столкновения с противником 
получил тяжелые ранения:

– Это было не первое боевое 
задание, местность мы знали – 
освобождали населенные пункты. 
Ранение я получил в контактном 
бою. Несмотря на то что СВО про-
ходит с применением современ-
ных технологий, бойцы тоже вно-
сят огромный вклад.

В течение полугода Михаил на-
ходился под наблюдением врачей, 
и решением медицинской комис-
сии был комиссован по ранению. 
Указом президента мужчина на-
гражден медалью «За отвагу».

– Вернувшись домой после го-
спиталя, решил, что мне нужна 
работа и желательно рядом с до-
мом – не хотелось уже никуда 
ехать, – признается он. – Дома – 
семья, дети. В январе у нас с женой 
дочка родилась.

Сначала он самостоятельно пы-
тался трудоустроиться в Черем-
хово, а после обратился за помо-
щью в филиал Кадрового центра. 
Михаилу предоставили комплекс 
мер государственной поддержки 
по профессиональной ориентации, 
психологической помощи и соци-
альной адаптации, подготовили к 
собеседованию с работодателями, 
составили резюме. На всероссий-
ской ярмарке трудоустройства Ми-
хаил нашел подходящую вакан-
сию. Чуть больше месяца назад он 
устроился на зерносклад в местном 
подсобном хозяйстве.

– Сейчас работаю рядом с до-
мом – буквально 400 метров, все 
нравится, да и после СВО адап-
тировался нормально. Есть пер-
спективы в карьере: каждую весну 
на предприятии проходит отбор 
на переподготовку специалистов. 
Сразу можно получить несколько 
специальностей. Если следующей 
весной будет набор, обязательно 
подам заявку.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Михаила Шота

Резюме для бойца
Кадровый центр помог участнику 
СВО из Черемховского района 
найти работу

  ДАТА
5 ИЮЛЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ДЕНЬ КООПЕРАТИВОВ
Уважаемые работники 

и ветераны потребительской 
кооперации 

Иркутской области!
Организации потребительской коопе-
рации подтвердили свою значимость 
в решении важных экономических и 
социальных задач нашего региона, со-
хранили самобытность и по-прежнему 
обладают большим потенциалом.
Они играют значимую роль в обеспе-
чении сельских населенных пунктов 
региона услугами. Заготовительная 
деятельность потребкооперации в 
селах способствует стимулированию 
предпринимательской активности и 
самозанятости граждан, расширению 
каналов сбыта сельскохозяйственной 
продукции, увеличению доходов и ро-
сту благосостояния населения.
Благодарю работников и ветеранов по-
требительской кооперации Иркутской 
области за добросовестный труд и 
вклад в социально-экономическое раз-
витие региона.
Желаю здоровья, благополучия и 
успешного воплощения намеченных 
планов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

  АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ
В Иркутской области зоны зато-
пления и подтопления определе-
ны на территории 400 населенных 
пунктов. В ЕГРН внесено более 
1000 таких зон. 

Их установление имеет значение как для 
правильного управления территорией 
местными властями, так и для собствен-
ников и покупателей земли, ведь нужно 
понимать, что на таком участке можно де-
лать, а что нельзя.
Для участков, попадающих в такие зоны, 
законом установлен особый режим их 
использования. На таких территориях 
нельзя создавать новые населенные пун-
кты, строить объекты недвижимости без 
особой инженерной защиты, нельзя раз-
мещать кладбища и свалки, распылять 
химикаты.
Поэтому принципиальную важность не-
сет внесение точных границ таких зон в 
Единый государственный реестр недви-
жимости (ЕГРН), чтобы любой желающий, 
например, покупатель земли, мог увидеть, 
что такой участок попадает в зону зато-
пления.
Самый быстрый способ узнать, попадает 
ли конкретный земельный участок в зону 
затопления, – обратиться к публичной 
кадастровой карте, доступной на Единой 
цифровой платформе «Национальная си-
стема пространственных данных». Кроме 
того, такие сведения можно узнать, запро-
сив официальную выписку из ЕГРН (ее 
можно заказать в электронном виде или 
обратившись в офис МФЦ). 
Разница между затоплением и подтопле-
нием состоит в том, что подтопление про-
исходит за счет поднятия из-под земли 
грунтовых вод, а затопление – в результате 
выпадения осадков или разлива водоемов. 

  Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области 

ЕСЛИ УЧАСТОК ПОПАЛ 
В ЗОНУ ЗАТОПЛЕНИЯ
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ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНАЯ 
«КАТЮША» 

Дорога из Иркутска в Качуг-
ский район неблизкая. В автобусе 
по пути на фестиваль делегаты 
из национально-культурных об-
ществ распевались, чтобы настро-
иться на предстоящее событие. 
Песни звучали на разных языках, 
например, «Катюша» – то на рус-
ском, то на татарском. 

Ближе к полудню добрались до 
Анги. У подножия холма, на кото-
ром возвышается Свято-Инно-
кентьевский храм, по периме-
тру стадиона раскинулись па-
латки участников фестиваля. 

Стенд Верхоленска посвя-
щен бойцам СВО и волонтер-
ской деятельности. Спе-
циалист по соци-
альной работе 
Н а д е ж д а 
Куницына 
п р о в е л а 
м а с т е р -
к л а с с 
по плете- нию 
браслетов выживания. 

– У нас работает 
клуб волонтеров. Там 
в основном бабули 
плетут маскировоч-

ные сети, формируют сухпайки, 
делают костюмы «Леший» и су-
хие души, чтобы солдаты могли в 
полевых условиях привести себя 
в порядок. А такие браслеты из 
паракорда могут и дети сплести, – 
уверяет мастер. 

После этих слов сложно удер-
жаться и не попробовать. Брас-

леты выживания – удоб-
ная форма носить с собой 
веревку. Ее заплетают в 
технике макраме узором 
«змейка» и носят на 
руке. За секунды браслет 
можно расплести и ис-
пользовать удобный трос 
для разных целей: будь то 

разминирование са-
перной кошкой или 
наложение жгу-
та на рану. Прямо 
с ходу рукоделие 
не получается, но 
если постараться, 

«змейка» поти-
хоньку начинает 

обретать очерта-
ния браслета. 

В ОДНОМ ШЕСТВИИ –
ВСЕ НАРОДЫ

Фестиваль «Дружба народов 
Прибайкалья» проходит уже в де-
вятый раз и каждый год меняет 
площадки, чтобы вовлечь больше 
людей. Основные акценты меж-
национальных форумов, понятно, 
тоже меняются. Сейчас в 
Год защитни-
ка Отечества 
и 80-летия 
Победы в Ве-
ликой Отече-
ственной вой-
не главный 
акцент смещен 
на военно-
патрио-
т и ч е -
с к у ю 
тему. 

Ей посвящена выставка «Под-
виг поколений», где с фотогра-
фий на посетителей смотрят герои 
1940-х годов и наших дней, а также 
экспозиция «Сибирская военная 
летопись» в Культурно-просвети-
тельском центре имени святителя 
Иннокентия. 

После службы от храма к стади-
ону прошло праздничное шествие. 
Русские, буряты, татары, эвенки, 
белорусы, литовцы, азербайджан-
цы, чуваши и другие представи-
тели большого народа России про-

Единство большой семьи 
В Анге прошел областной фестиваль 
«Дружба народов Прибайкалья»
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Фестиваль «Дружба народов 
Прибайкалья» проводится при 
поддержке Федерального агентства 
по делам национальностей, 
управления губернатора и 
правительства Иркутской области 
по связям с общественностью 
и национальным отношениям 
и регионального министерства 
культуры.

 РЕПОРТАЖ  
Продегустировать 
блюда национальных 
кухонь, поиграть в 
старинные игры, 
узнать секреты пошива 
народных костюмов, 
а еще познакомиться 
с работой волонтеров, 
помогающих СВО. Все 
это было возможным на 
IX фестивале «Дружба 
народов Прибайкалья». 
21 июня он прошел в 
селе Анга Качугского 
района.
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шагали к сцене под аплодисменты 
зрителей. 

– Мы сегодня приветствуем вас 
на нашей Качугской земле в этом 
прекрасном селе, где родился свя-
титель Иннокентий, который са-
мый первый показал пример, как 
объединяются народы ради одной 
большой цели. У нас по соседству 
всегда жили русские, эвенки, бу-
ряты, татары и другие народы. Все 
вместе сидели за одним столом, 
вместе учились и работали. Этим 
и отличаются наша страна, наша 
область, наш район: мы многона-
циональны и дружелюбны, – об-
ратился к участникам фестиваля 
мэр Качугского района Евгений 
Липатов. 

ГОРСТЬ ЗЕМЛИ 
ИЗ ЧЕЛЯБИНСКА

Поздравили участников и го-
стей фестиваля представители 
регионального отделения «Ассам-
блеи народов России». Их коллега 
из Челябинска, председатель Челя-
бинской областной общественной 
организации «Белорусская наци-
онально-культурная автономия» 
Юлия Геращенко передала иркутя-
нам горсть земли с мест захороне-
ния бойцов Великой Отечествен-
ной войны, которые были призва-
ны на фронт из Иркутской области. 
Они получили ранения в боях, на 
лечение их отправляли в эвакуа-
ционные госпитали, в том числе в 
столицу Южного Урала, однако не 
все сумели оправиться от ран. 

– Как говорят, война заканчи-
вается, когда каждый солдат воз-
вращается к себе на Родину. Этот 
жест для нас – символ памяти и 

уважения к павшим героям, кото-
рые отдали свои жизни за свободу 
и мир, – сказала  Юлия Геращенко, 
после чего на сцене начался кон-
курс театрализованных программ, 
посвященных 80-летию Великой 
Отечественной войны. 

МАСТЕРА – ВОИНАМ

У культурно-просветитель-
ского центра открылась площадка 
«Рукотворное Прибайкалье». Там 
были представлены как исконные 
народные промыслы, к примеру, 
резьба по кости или художествен-
ная обработка бересты, так и совре-
менные техники. Народный мастер 
из Иркутского района Галина Га-
ланова демонстрировала кукол и 
румбоксы – миниатюрные модели 
исторических интерьеров, где все 
детали воссозданы с поражающей 
точностью. 

– Моя экспозиция проходит под 
общим названием «Мгновения 
ушедшей эпохи». Здесь все сделано 
в масштабе 1 к 12, включая фото-
графии на стенах. Композиции, 
сюжеты взяты из моих воспоми-
наний. Вот школа, где я училась. 
Вот кухня в квартире моих бабуш-
ки и дедушки. Дедушка воевал на 
территории Китая, хотя не любил 
говорить о войне и надевать фор-
му. Но здесь он с медалями. Помню 
только, как он на радиоприемни-
ке ловил китайскую речь, слушал, 
что-то вспоминал и брал меня на 
колени. А в другой «комнате» еще 
один ветеран – мой свекор. Он до-
шел до Берлина, – показывает ма-
стер. 

В экспозиции Татаро-башкир-
ского культурного центра Иркутска 

народные костюмы с нарядной вы-
шивкой соседствуют с современ-
ным тактическим снаряжением. 
Мастерицы на время сместили ак-
центы своего творчества. 

– Когда началась СВО, а имен-
но с момента мобилизации, мы 
переключились на шитье снаряже-
ния для фронта. В данный момент 
шьем пятиточечники. Принесли в 
офис свои машинки из дома, а ма-
териал получаем от организации 
«Золотые руки Ангела». В нашей 
группе восемь человек – есть та-
тары, русские, башкиры, литовцы 
– мы ведь все, честно говоря, со-
ветские люди. Нельзя по наци-
ональности о человеке судить, – 
уверена руководитель мастерской 
рукоделия общественной организа-
ции Гульнур Ахметшина. 

Она рассказала, что с сентября 
2022 года их группа передала фрон-
ту 2800 изделий. Женщины са-
ми поставили себе норму шить не 
менее 100 пятиточечников в ме-
сяц. Ведь они пользуются у бойцов 
большим спросом, спасают здоро-
вье и жизни. А еще именно Гуль-
нур Шафиковна переложила на та-
тарский язык «Катюшу», которая 
звучала в автобусе по дороге сюда. 

КАЗАКИ ПОЮТ О ВОЙНЕ

– То, что мы эти песни на раз-
ных языках поем – разве не здо-
рово? – заметила еще одна наша 
попутчица, руководитель ансамбля 
«Живи, песня» Евгения Радаева. 

Ее коллектив женщин-казачек 
на фестивале исполнял песни на 
военную тематику. Самой Евге-
нии эта тема тоже очень близка. 
Сын воюет на СВО. Интересуемся 

у женщины, как он и другие во-
еннослужащие реагируют на про-
ведение таких фестивалей здесь, на 
«гражданке». 

– Понимаете, мы здесь можем 
духом упасть, плакать и реветь. Но 
нам нужно поддерживать ребят и 
молитвой, и такими вот правиль-
ными фестивалями. Мы ведь поем 
сейчас не «Напилася я пьяна», а 
очень символичные песни. И ребя-
та очень рады весточкам из дома, 
они чувствуют нашу поддержку, 
нашу силу, наше единение. 

– У казачества – семейный фор-
мат взаимодействия, – дополнила 
руководитель союза женщин-ка-
зачек Иркутского казачьего войска 
Валерия Эйстер. – Мы сегодня здесь 
со своими детьми, считаем важ-
ным транслировать им единство 
между народами, национальностя-
ми. Сейчас много провокаций, дети 
должны видеть, что наши люди 
разных культур при этом привет-
ливы и добры, готовы обменивать-
ся своим опытом. 

Уважая чужое, сохраняй и свое. 
Представители разных народов на 
фестивале познакомили со своими 
культурными особенностями. На 
этноплощадке «Веселая карусель» 
были игры и военно-патриотиче-
ские соревнования. На площадке 
«Нарядное Прибайкалье» моделье-
ры представляли коллекции наци-
ональных костюмов: от русских са-
рафанов и бурятских нарядов дэгэл 
до «тунгусских фраков» – каф-
танов и платьев эвенков, которых 
декабрист Вильгельм Кюхельбекер 
называл аристократами Сибири. 

ПРИГЛАШЕНИЯ В ГОСТИ

И, конечно, какой народный фе-
стиваль без угощений. В палатке 
с надписью «Хлебосольное При-
байкалье» предлагали попробовать 
блюда национальных кухонь. Стоя-
ла сильная жара, люди спасались от 
нее в том числе литовским холод-
ным супом из кефира и свеклы, его 
вполне можно было закусить ле-
пешками хатама, которые привез-
ли делегаты Эхирит-Булагатского 
района. Из Баяндаевского района 
доставили на праздник традици-
онную белорусскую выпечку:

Все привыкли к драникам. Мы 
же настроены как можно шире 
познакомить жителей региона с 
кулинарными традициями бело-
русов. У нас здесь открытые и за-
крытые пирожки кныши, блин-
чики-налистники и гродненские 
перники – это пряники с большой 
историей и широким спектром 
применения. Они вкусные и при 
этом целебные из-за состава спец-
ий, – объяснил глава МО Тургенев-
ка Баяндаевского района Виктор 
Синкевич и заодно пригласил в 
село в августе на белорусский га-
строномический фестиваль. 

А русская жительница Бутаков-
ского поселения Качугского района 
Ольга Токмачева угостила татар-
ским чак-чаком: «Нужно на удачу 
непременно съесть больше одного 
кусочка». И тоже позвала в гости 
в ее родную деревню. Сказала, что 
там из горы с часовней бьет ключ 
с чистой водой, а на одной улице и 
часто в одной семье дружно живут 
люди разных национальностей, но 
одной судьбы. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото автора и Елены БАДАШКЕЕВОЙ

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ
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 Æ Евгения, кто участвовал 
в создании ролика?

– Оператор Евгений 
Иванов, линейный монта-
жер Екатерина Захарова и я 
как режиссер монтажа до-
рабатывала до финального 
результата.

 Æ На условия конкурса вы 
ориентировались уже на 
стадии съемок ролика?

– Изначально была за-
дача показать уникаль-
ность и красоту фестиваля 
«Соль земли», он проходил 
в августе прошлого года 
на острове Подъеланском 
в Братске. А уже в фев-
рале узнали про конкурс 
«Россия твоими глазами», 
решили попробовать. Тем 
более работа подходила под 
номинацию «Гастрономи-
ческая традиция».

 Æ Сколько времени заняла 
работа, какой замысел 
был изначально? 

– Непосредственно 
съемка заняла два полно-
ценных дня. В первый день 
повара выбирали продук-
ты, начинали готовить, а во 
второй приезжали гости и 

дегустировали. Изюминка в 
том, что, приезжая в опре-
деленное место, шеф-повара 
используют исключительно 
местные продукты, приду-
мывают какие-то блюда.

На самом деле это доста-
точно уникальный опыт для 
нас. Сам фестиваль «Соль 

земли» всегда проходит в 
разных местах. До этого его 
принимал Калининград. 

 Æ Параллельно съемкам 
вам удалось что-то 
попробовать из шедевров 
кулинарии?

– Да, конечно! Там были 
очень интересные блюда, 
которые, наверное, уже ни-
когда не попробуешь ни в 
каких ресторанах. В этом 
смысле фестиваль без пре-
увеличения уникальный 
опыт для всех. Понравилось 
абсолютно все, потому что 
было приготовлено и по-
дано нестандартно. Понра-
вилось, как приготовили 
мясо косули, медвежатину 
попробовали. Не ощущался 
вот этот привкус дикого 
мяса, все было сочно, неж-
но, вкусно. Все-таки шеф-
повара знают свое дело.

 Æ Какова была ваша реак-
ция, когда огласили 
результаты?

– Совершенно неожи-
данно и приятно, что вы-
соко оценили нашу работу. 
На самом деле особо не рас-
считывали, что победим. 
Мы думали несколько о 
другом. В интересном ме-
сте собрались признанные 
специалисты и приготови-
ли уникальны блюда – вот 
об этом хотелось расска-
зать и показать в первую 
очередь публике. Надеюсь, 
зрители почувствовали ат-
мосферу летнего вечера, 
прохладу залива и аромат 
таежных блюд.

Появилось желание по-
работать в этом направ-
лении, я с удовольствием 
поснимала бы какие-ни-
будь интересные места, в 
целом сибирскую природу. 
Сибирь в первую очередь 
ассоциируется с Байкалом, 
но у нас есть много других 
интересных уголков.

 � Борис СЛЕПНЕВ

ТЕРРИТ    РИИ

 �ПРОЕКТ  С 25 июня по  
15 июля в Иркутской области 
уже в 11-й раз пройдет 
уникальный культурный 
проект «Северный десант». 
Нынче он будет посвящен 
80-летию Победы, Году 
защитника Отечества, 250-
летию Киренска и 60-летию 
Железногорска-Илимского. 

Как сообщила автор и руководитель 
«Северного десанта» Татьяна Жиндаева, 
команда «Северного десанта» посетит 
15 населенных пунктов, в числе которых 

Янталь, ИЗП, Новая Игирма, Железно-
горск-Илимский, Коршуновский, Верхне-
марково, Ярактинское месторождение, 
Усть-Кут, Ния, Звездный, Казачинское, 
Киренск, Иркутск, Качуг, Анга.

В команду проекта вошли актеры театра 
и кино Сергей Апрельский («Ворошилов-
ский стрелок», «Командир», «Бригада»), 
Михаил Химичев («Лев Яшин. Вратарь 
моей мечты», «Женский доктор», «Лап-
си»), Алексей Аникин («Плейлист во-
лонтера», «Метод уборщицы», «Бедный 
олигарх») и гагаузская певица, испол-
нительница авторских песен Людмила 
Тукан. Артисты дадут мастер-классы по 

актерскому искусству, проведут творче-
ские встречи и выступления. 

25 июня в Усть-Куте в рамках проекта 
стартует второй детский кинофести-
валь «КиноХоровод», в котором при-
мут участие девять команд из Братска, 
Усть-Кута, Братского, Нижнеилимского, 
Усть-Кутского, Киренского, Казачинско-
Ленского, Жигаловского, Качугского 
районов. Его тема «Наследники Победы».

Новинками нынешнего десанта станут 
мастер-классы по нейросетям и их воз-
можностям, а также по кинопедагогике. 
Осмысленные кинопросмотры проведет 
профессиональный кинопедагог, актри-

са, программный директор детского ки-
нофестиваля Ирина Горкунова. 

Также запланированы кинопоказы филь-
мов, посвященных Великой Отечествен-
ной войне и Победе. Зрители увидят семь 
картин, в числе которых «Сын полка» 1946 
года, снятый прямо после войны, «На вой- 
не как на войне», «Солдат и слон», а также 
дипломную работу Никиты Михалкова 
«Спокойный день в конце войны». 

– Зрители будут обсуждать увиденные 
картины. Наша задача в том, чтобы се-
мьи, взрослые и дети научились видеть 
в фильмах глубинный смысл и исполь-
зовать их как эффективный элемент воз-
действия и воспитания, – подчеркнула 
Татьяна Жиндаева. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ

ТВОРЧЕСКИЕ ВСТРЕЧИ «СЕВЕРНОГО ДЕСАНТА» 

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Иркутяне Евгения Бойко и Евгений Иванов 
стали победителями конкурса видеороликов «Россия твоими 
глазами». Работа сибиряков «Соль земли города Братска» 
признана лучшей в номинации «Гастрономические традиции». 
Об истории успеха и планах на будущее мы поговорили с одним 
из авторов – Евгенией Бойко.

Ролик со вкусомвкусом


